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УКАЗ
ПРЕЗИДИУМА  

ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
СССР

О награжданий Бурятской 
Автономной Советской 
Соцкалисткческой 
Реслублйки орденом 
Октябрьской Революции

За успехи, достигнутые 
трудящимися Бурятской 
А С С Р  в коммунистическом 
строительстве, и в связи ,с 
50-летием со дня образова
ния республики наградить 
Бурятскую Автономную Со
ветскую Смтиалястяческую 
Республику орденом Ок
тябрьской Революция. 
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР

н. подгорный.
Секретарь Президиума 
Верховного Совета СССР 

М. ГЕОРГАДЗЕ.
Москва, Кремль.

' 4 июля 1973 г.

ПОДПИСАНИЕ СОВЕТСКП-АВСТРИЙСКОГО КОИИЮНИКЕ
ВЕНА, S июля. (Спец, 

корр. ТАСС ). Сегодня в ре
зиденция австрийского' ира- 
внтельстаа яа Вальхауаплац 
Председатель Ссвета Мвмй- 
стров СССР А . Н. Косыгин 
н федеральный канцлер А в 
стрии В. • Крайский подписа
ли советско-австрийское 
коммюнике.

На церемоши! подднсаамя 
присутствовали официаль
ные лица, сопровождающие 
А . Н. Косыгина, министры 
правительства Австрия, по
литические и общественные 
деятели.

В coBercKO-a»cTjm8cKo« 
коммюнике, в частности, • го
ворится, что по пряглаше- 
нию федерального прави
тельства Австрийской Рес
публики Председатель Сове
та Министров СССР А . Н. 
Косыгин посетил Австрию с 
официа.чьным визитом СО 2 
по 5 июля 1973 года.

Председатель Совета Мв- 
нистрш СССР и сопровож
дающие его лица были в Ве
не и Линце, где состоялись 
полезные встречи с предста
вителями политических, об
щественных и деловых кру
гов Австрия. Население А е>-

стрвв оказало еысаноиу со
ветскому гостю теплый, сер
дечный прием;

Председатель Совета Ми
нистров СССР А . Н. Косы
гин был принят федераль
ным Президентом Австрий
ской Республики Ф. Иона- 
сом к имел с ним обстои
те.тьную дружественную бе
седу.

М<йЕду Председателем Со
вета Министров СССР А . Н, 
Косыгиным и федеральны.м 
канцлером Австрии д-ром 
Б. Крайским состоялись 
встречи и деловьк беседы. ‘

Обе стороны констати
ровали, что проводимая А в 
стрией политика постоянно
го нейтралитета внесла су- 
ществеяный вклад в дело 
дальие4Цпего уч-яубледия 
Добрососедских отношений 
между Австрией и СССР. 
Эта полнтша стала важным 
фактором мира и безопасно
сти в Европе.

Стороны с удовлетворе
нием отмечают новый важ
ный вклад в оздоровление 
общей международной об
становки, укрепление мира я 
безопасности, который вне
сен в результате недавних

переговоров Гещераяьного 
секретаря ЦК КПСС Л. Й, 
Брежнева и иревндеята 
С Ш А  Р. Ннксояа. Ода 
считают, что достжгнутые в 
ходе советско-американских 
бесед соглашения послужат 
делу развития мирного сот
рудничества и улучшению 
междушародиого климата.

Участники переговоров 
уделили особое внимание 
вопросам укрепления безо
пасности и сотрудничества в 
Европе. По их общему мне
нию, договоры СССР и П НР 
р Ф РГ, четырехстороннее 
соглашение от 3 сентября 
1971 г.. Договор об основах 
отнмпений между ГД Р  н 
Ф РГ , а также недавно пара
фированный Договор между 
ЧССР и Ф Р Г  создали благо
приятные предпосылки для 
сзчцесгвеняого улучшения 
отношений между европей
скими государствами.

Обе стороны приветство
вали начало Совещания чо 
вопщюам безопасности и сот
рудничества в Европе, при
званного открыть новую гла
ву в негорда Espoitti.

Главы правительств под
черкнули важное значение

предстоявдх яерегоаоров о 
взалмйом сокращения воору
женных сил и вооружений я 
связанных с этим мерах в 
Центральной Европе.

А . Н. Косыгин и В. Край
ский приветствоваля париж
ское соглашение от 27 янва
ря 1973 года о прекращения 
войны и восстановл^ия ми
ра во Вьетнаме. С озабочен
ностью стороны констатиро
вали, что на Ближнем Во^ 
стоке продолжает сохранять
ся опасная напряженность. 
Они подтвердили свое убеж
дение, что в этом районе 
должно быть осуществлено, 
справедливое я прочное мир
ное урегулирование на осно
ве известной резолюция Со
вета Безопасности.

В ходе переговоров имел 
место обстоятельный обмен 
мненияда по проблемам разо
ружения. СССР н Австрия 
придерживаются . единого 
мнения, что наста.то время 
приступить к практической 
подготовке .созыва всемир
ной конференции по разору
жению.

Главы правительств обеих 
стран выступают за отказ от 
применения силы я  запре

щение навечно пряменения 
ядерногб о ружяя.

В,ходе бесед были обстоя
тельно рассмотрены вопро
сы дальнейшего расширения 
и углубления советско-авст
рийских отношений. Желая 
поднять на более высокий 
уровень сотрудничество ме
жду обеими страна.чи .во 
всех областях, стороны ак
тивизируют контакты и об
мен и1тформацией как по 
вопросам двусторонних отно
шений, так- н по междуна
родным , проб.темам, пред
ставляющим взаимный инте
рес и относящимся прежде 
всего к укреплению мира, 
безопасности и сотрудничец 
ства в Европе.

Обе стороны выражают 
удовлетворение ■ развитием 
экономического сотрудниче
ства между Советским Сою
зом я Австрией. Соглашения 
о товарообороте и платежах 
на 1971 — 1975 гг., об эконо- 
микогяаучио-тсхннческом со
трудничестве создали долго
срочную основу для разви
тия советско-австрийских от- 
ношеняй.

Главы правительств выра
зили твердое намерение все

мерно использовать в ннтет 
ресах обеих стран преиму-' 
щества международного раз
деления труда. Они заявили 
о готовности способствовать 
как развитию двусторонних 
связей, так л  налаживанию 
взаимовыгодного сотрудни
чества на- широкой общеев- 

. ропейской основе.

Во- время визита были 
подписаны долгосрочная 
программа развития эконо
мического, научно-техниче
ского' и промышледаого сот
рудничества между СССР я 
Австрией, соглашение о 
международном автомобн.ть- 
яом сообщении, а также но
вая программа двусторонне
го культурного и научного 
сотрудничества на 1973 —  
1974 гг.

Председатель Совета Ми
нистров СССР А , Н. Косы
гин передал федеральному 
канцлеру Австрия Б. Край- 
скому приглашение посетить 
Советский Союз с официаль
ным визитом. Пряглашеняе 
было с благодарностью пря- 
вято. Время визита будет 
согласовано по дяпломатаче- 
екям каналам.

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ А. Н. КОСЫГИНА Визит завершен
ВЕНА, 5 июля. (Спец, 

«орр. ТАСС ). Председатель 
Совета Министре® СССР 
А . Н. Косыгин провел сего
дня пресс-конференцию для 
австрийских и иностранных 
журнал!*стов.

В своём заявлении он от
метил, что контакты с феде
ральным канцлером Б. Край
ским, членами правительства 
Австрии, представнтедями 
деловых кругов и общест
венности, рабочими, инжене
рами послужили укреплению 
взашнопонймания. Это очень 
важно -и для расширения 
двустороаних советско-авст
рийских связей, и для со
трудничества обеих стран в 
решении международных 
вопросов. По нашему мне
нию, это были плодотворньш 
и дружествеяные контакты.

Мне хотелось бы выразить 
большую благодарность, 
сказал А . Н. Косыпня, Пре- 
звденту Австрийской Рес
публики господину Ф. Иона- 
су, австрийскому правитель-' 
ству и лично федеральному 
канцлеру господину Б. Край- 
скому, австрийскому народу 
за внимание и гостепрщшст- 
во. Мы видим в этом преж

де всего проявление утаже- 
няя к советскому народу.

С федеральным канцле
ром Австрии мы провели об-, 
стоятельный обмен мнения
ми ПО' вопросам междуяа- 
родвого положения и наших 
двусторонних отношений, а 
также их дальнейшего разви- 
тяя. Эти беседы позволили 
еще раз сопоставить пози
ции наших стран по актуаль
ным вопросам, выявить точ
ки соприкосновения и все то 
общее в этих позициях, что 
может служить основой для 
расширения нашего сотруд
ничества. Это касается, в ча
стности, вопросов разрядки 
международной напряженно
сти, проведения общеевро
пейского совещания, утверж
дения принципов ■ мирного 
сосуществоваийя.

Проблемы расширения 
международного сотрудни
чества, укрепления европей
ской безопасности —  это 
вопросы исключительного 
значения. Несмотря на пре- 
П5грст®йя, создаваемые про- 
тнданками разрядки, все мы 
видйм движение вперед к ре- 
щешно этих проблем.

Генеральный секретарь 
ЦК КПСС Л. И. Брежнев во 
время своего визита в СШ А, 
выражая позицию СССР, от
мечал, что мы будем делать 
все вдаможяое, чтобы н д №  
ды земли жили в безопасно
сти, сотрудничестве и обще
нии друг с другом. Таково 
настоятельное веление наше
го времеми. Этой цели мы 
должны посвящать свои сов
местные усилия. Действи
тельно, чем шире мрут госу
дарств, с которыми та иля 
иная страаа поддерждаает 
нормальные, активные отно
шения, тем увереннее она 
чувствует себя и в деле обес- 
печеиня национальной безо
пасности, и в использовании 
больших преямуществ, свя
занных с международным 
сотрудничеством. ,

Как вы знаете, во ' время 
визита ^ л и  подписаны дол
госрочная программа разви
тия экономического, научно- 
технического и промьиплен- 
ното сотрудничества между 
СССР и Австрией, соглаше
ние о международном авто
мобильном соо^ении , а так
же новая программа двусто

роннего культурвото ж науч
ного сотрудничества яа 
1973— 1974 п'.

,С...уд<>!злет'»оредаем мож
но отметить, ' продолжал 
А . Н. Косыгин, что здесь, в 
Вене, Советский Союз и 
Австрия .подтвердали свое' 
обоюдное, стремление к 
дальнейшему. ,укреплению 
отношений взаимного дове
рия и добрососедства.
. В отношениях между, 

вашими странами нет воп
росов, которые нельзя было 
бы решить с учетом взаим
ных интересов и которые 
служили бы помехой па пу
ти развития сотрудничества. 
Советское пра'вительство 
имеет в виду и дашдпе де
лать все от него зависящее 
для расширения связей меж
ду надгами странами.

А. Н. Косыгин ответил на 
допросы корреспондентов, ;В 
которых затрагивались поли
тические и торгово-экономи
ческие отношения между 
СССР и Австрией, а также 
различные проблемы между- 
народньгх отношений, со
трудничества в интересах 
обеспечения мира, е®ропей- 
ской безопасности.

5 июля. (Спец, 
корр. ТАСС ). Председатель 
Сонета Мшшстро® СССР
A. И. Косыган, завершив 
свой офяцна.чьный визит в 
Австрию, отбыл сегодня на 
родину. ,
, В международном аэро

порту Швехат, укршпеняом 
государственными флагами 
СССР и Австрия, А . Н. Ко- 
сыряна и сотгровождаюших 
еаю лиц провожали феде
ральный канцлер Австрии
B. Крайский, члены австрий
ского правительства, посол 
СССР в Австрии А. Б. Ари
стов, члены дипломатиче
ского. корпуса, журналисты.

5 шоля в Москву возвра
тился Председатель Совета 
Министров СССР А . Н. Ко
сыгин.

В Москву возвратились 
сопррвождакицие А. Н. Ко
сыгина лица; Председатель 
Совета Министров Туркмен
ской ССР' О. Н. Оразмуха- 
медов, заместитель .минист
ра иностранных дел СССР 
В. С. Семенов, первый заме
ститель министра внешней 
торговли М. Р. Кузьмин, 
помощники Председателя 
Совета Министров СССР

ПРЕБЫВАНИЕ СОВЕТСКОЙ ПАРТИЙНО
ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ ДЕЛЕГАЦИИ В СИРИИ

Д АМ АСК, 5 июля. (СЛгец. 
корр. ТАСС ). Находящаяся 
здесь советская партийно- 
правительственная делега
ция во главе с членом По
литбюро ЦК КПСС, секре
тарем ЦК КПСС А . П. Ки
риленко прибыла сегодня в 
город Ас-Саура для участия 
в торжественной церемонии 
по случаю перекрытия К 'сла 
реки Евфрат.

Советская делегация оз
накомится также с ходом 
строительства гидроэнерге
тического колтлекса, воору
жаемого при содействии Со- 
вегекогр Союза.

АС -С А УРА , 5 июля. 
(Спец. корр. ТАСС ). Глава 
находящейся здесь советской 
партийно -правительственной 
делегации, член Политбюро 
ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС А. П. Кириленко се
годня во второй половине 
дня встретился с советскими 
рабочими и специалистами, 
трудящимися на строитель
стве Евфратского гидроэнер
гетического комплекса.' Он 
тепло беседовал с ними, ин
тересовался их жизнью и ра
ботой. А. П. Кириленко по
здравил большую группу 
специалистов, награждеганых

Указом Президиума Верхов
ного Совета СССР за успехи 
в труде йо перекрытию рус-, 
•ла реки Евфрат, завершаю
щего собой первый и важ
ный этап в строительстве 
комплекса.

Советская делегация ос
мотрела молодой город стро
ителей на Евфрате, а затем 
вылетела в г о ^ д  Алеппо.

На аэродроме в Алеппо 
coBercifyro делегацию встре
чали г^ернатор провинции 
Алеппо Ахмед Исмаил, дру
гие официальные лица.

Делегации был оказан 
теплый, радушный прием.

ПОЗДРАВЛЕНИЯ РУКОВОДИТЕЛЯМ СИРИИ
Генеральный секретарь 

ЦК КПСС Л. И. Брежнев, 
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорный, Председа- 
тель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин напра
вили Президенту Сирийской 
Арабской Республики, Гене
ральному секретарю Партин 
арабского социалистическо
го возрождения Хафезу аль- 
Асаду и Премьер-Министру 
С А Р  Матауду аль-Айгс^и 
телеграмму, в которой пере
дали сердедаые поздравле
ния ;в; связи с 'зяаменатель- 
щли событием в жизни стра

ны —  перекрытием русла 
реки- Евфрат..

В телеграмме говорятся; 
Вековая мечта сирийского 
народа о покорении Евфра
та воплощается в жизнь. 
Сооружение Евфратского 
гндрсюнергетического ко.м- 
плекса явится крупным ша
гом вперед по пути экономи
ческого развития Сирийской 
Арабской Республики, соз
дания прочной базы для 
подъема ее экономики и по
вышения жизяеиного уров
ня трудящихся масс страны.

В телеграм'ме передаются 
пожелания бфатецому сярий--

СКО.МУ народу новых дости
жений Б укреплении эконо
мического и военного по
тенциала своей родины, ус
пехов в борьбе против импе
риалистической агрессии И з
раиля, сяониз.ма и реакции 
на Ближнем Востоке.

В телеграмме выражается 
твердая уверенность в том, 
что советско-сирийское со
трудничество в строитель
стве на Евфрате будет важ
ным вкладом в дальнейшее 
упрочение дружбы между 
народами Со1ветского Союза 
и Снрни, в интересах всех 
проорессивных к миролюби
вых сял мира.

Советско - болгарские 
п е р е г о в о р ы

СОФИЯ, 5 июля. (ТАСС ). 
Сегодия в Государственном 
совете НРБ (юстоялясь со
ветско-болгарские перегово
ры. стороны рассмотре
ли вопросы двусторонних от
несений, а также актуаль
ные международные пробле
мы.

Член Политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного , С ^ета  
СССР Н. В. Подгорный рас
сказал о претворении в 
жизнь пятнлетнего плана, 
принятого X X IV  съездом 
партии, о ходе выполнения 
задач третьего, решающего 
года пятилетки, о строитель
стве советским народом'ком
мунизма в нашей стране.

Н. В. Подгорный проин
формировал болгарских то
варищей о деятельности 
Коммунистической партии 
Советского Союза, направ
ленной на осуществление 
разработанной X X IV  съез
дом КПСС Программы ми
ра. Он рассказал также о 
визитах Генерального секре
таря ЦК КПСС товарища 
Л: И. Брежнева в Ф РГ, 
С Ш А  и Францию, подчерк
нув особое значение Согла
шения между СССР и СШ А 
о предотвращеяин ядерной 
войны.

Первый секретарь ЦК 
БКП, Председатель Государ
ственного совета НРБ 
Т. Живков дал вькокую 
оценку деятельности Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бреж
нева, направленную на по
следовательное ссуществле- 
вне ленинских принципов 
миролюбивой внешней поли
тики Советского государ
ства. Он подчеркнул ваяшое 
значение визитов Леонида 
Ильича Брежнева в Ф РГ , 
С Ш А  и Францию, которые 
оказали и, несомнеино, бу
дут оказывать благотворное 
влияние на разрядку между
народной напряженности и 
упрочение мира во всем ми- 
ре.

Т. Живков информировал 
советских товарищей о вы
полнении решений X  съезда 
Болгарской коммунистиче
ской партии и декабрьского 
(1972 г.) пленума ЦК БКП, 
направленных на дальней
шее повьппенне жизненного 
уровня трудящихся страны, 
о ходе социалистического 
строительства в Болгарии.

Переговоры цроходили в 
обстановке дружбы, полного 
товарищестоого взаимопони
мания и единства взглядов 
во все>( обсуждавшимся воп
росам.

Б. Т. Бацаж » и Ю. В. Фяр. 
сов, член коллегии МИД 
СССР А'. П. Бондаренко.

На Bhj'kobckom аэродоо- 
ме, украшенном государст- 
венньгати флагами С он ^ к о - 
го Союза, товарища А . Н. 
Косыгина встречали товари
щи Ю. В. Андропов, А . А. 
Гречко, К. ,Т. Мазуров, заме
стители Председателя Сове
та Мдаистров СССР Н. К. 
Байбаков, В .' Э. Дымшяц, 
В. А . Кириллин, М. А. Лё- 
сечко, В. Н. Новиков, И. Т. 
Новиков, 3. Н. Нуриев, 
Л. В, Смирнов, первый заме
ститель министра иностран
ных дел C e d P  В. В. Кузне
цов, управляющий делами 
Совета Министров СССР 
М. С. Смиртюков, заведую
щий секретариатом Предсе
дателя Совета Миннстров 
СССР А . К. Горчаков, пред
седатель исполкома Моссо
вета В. Ф. Промыслов и 
другие официальные лицаи

Среди всгреча1В1пих нахо- 
дился временный поверен
ный в делах Австрийской 
Республики в Советском 
Союзе Ф. Столберг.

(Т А С О .

М. С. СОЛОМЕНЦБВ 
В БУРЯТИИ

УЛАН-УДЭ, 5 июля. 
(ТАСС ). Находящийся здесь 
кандидат в члены Политбю
ро ЦК КПСС, Председатель 
Совета Министров РС Ф С Р 
М. С. Соломенцев посетил 
сегодня сельскохозяйствен
ные райошл Бурятской 
АССР.

В учебном хозяйстве 
«Байкал» Бурятского сель
скохозяйственного института 
и опытно-производственном 
хозяйстве «Иволгинское» 
М. С. Соломенцев встретил
ся с, научными работанками 
и селекционерами, занима
ющимися вопросами живот
новодства и растениевод
ства. Он ознакомился с 
опытными участками,

М. С. Соломенцев побы
вал в колхозах имени Лени
на и имени Тельмана Селен- 
гинского района, посетил 
Холбольдакинский угольный 
разрез.

В поездке его сопровожда
ли первый секретарь Бурят
ского обкома КПСС А . У. 
Модогоев и первый заме
ститель Председателя Сове
та Министров республики 
В. Б, Саганов.

д а с | С А
ПОЧЕТА

По постановлению бюро обкома КПСС, исполнительно
го комитета областного Совета депутатов трудящихся, 
президиума областного совета профсоюзов, бгоро обкома 
ВЛКСМ  признаны победителями в социалистическом со
ревновании среди комплексных лесозаготовительных 
бригад за июнь и заносятся на областную Доску почета 
следующие коллективы, добившиеся наивысшей произво- 
дительностя труда и лучших результатов по вьтолнеяиго 
плана и взятых обязательств:

укрупненная бригада Гринкевича Виктора Филиппови
ча из Ергайокого лесщюмхоза, заготовившая 7.855 ку
бометров, выполнившая задание на 263 процента;

укрупненная бригада Корнеева Владимира Сергеевича 
из Ергайск'Ото леспромхоза, заготовившая 7.758 кубомет
ров, вьтолнившая задание на *259 процентов;

комплеконая бригада Власова Валерия Павловича из 
Лайсиого леспромхоза, заготовившая 3.107 к̂ ’бометров, 
выполнявшая задание на 195 процентов.

В  обкоме К П С С , облисполкоме 

и о б л с о в п р о ф е

КРАСНОЕ З Н А М Я -  
ЕРГАЙСКОМУ ЛЕСПРОМХОЗУ

Бюро обкома КПСС, ис
полком областного Совета 
депутатов грудящихся, пре
зидиум областного совета 
профсоюзов рассмотрели 
итоги социалистического со
ревнования леспромхозов за 
июнь 1973 года.

Победителем социалисти
ческого соревнования среди 
предприятий объединения 
«Том.тесяром» признан Ер. 
гайский леспромхоз, вьшол- 
нивший план по реализации 
товарной продукции на 
115,2, по вывозке деловой

древесины —  на 117,4, про
изводительности груда — на 
16,0 процентов. Коллективу 
леспромхоза прис5чкдены пе
реходящее Красное знамя 
обкома КПСС, облисполко
ма, облсоЕпрофа и денежная 
премия в сумме 2.000 руб
лей.

Отмечена хорошая работа 
в июне Чаинского, Асиков- 
ского, Асла'новского, Катай- 
гннского, Каргасокского, 
Ореховского леспромхозов и 
Томского лесоперевалочного 
комбината.

,
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Комсомольцы-механизаторы Тихомировского отделения 
совхоза имени Ленина Асиновского района Виктор Машн- 
дастов (слева) и Виктор Ковалевнч заготовляют корпии 
Хорошо работают выпускники сельскохозяйственного 
даофессиональиого училища. За смену они скашивают по 
18 гектаров. Это выше шфмы.

Фото Е. Лисицына.

ГОРЯЧЕЙ ПОРОЙ  
СЕНОКОС»

Горячая пора заготовки 
кормов наступила в хозяйст
вах нашего района. Повсе
местно идет косовица трав 
на сенаж и сено. Скошено 
более 500 гектаров.

Первыми приступили к за
кладке сенажа колхозы име
ни Кирова и Карла Маркса. 
На 5 июля в этих хозяйствах 
было заложено около 150 
тонн. Первые десятки тонн 
сенажа уложили под пленку 
колхозы имени Фрунзе, 
X X II съезда КПСС, «Р о с 
сия».

Мощные механизирован
ные отряды вышли на луга, 
района. Нынче создан 31 
механизированный отряд —  
на 11 больше, чем в 1972 
году. Кроме,того, 40 полу- 
механизиррванных, 11 —
конно-ручных звеньев. Уве-’ 
личенне числа мёхани.зиро- 
ванных отрядов стало воз
можным благодаря поступ
лению новой техники. Перед 
сенокосом хозяйства полу
чили, смонтировали и опро
бовали 35 боковых граблей, 
56 тракторных косилок, 12 
подборщиков - копнителей. 
Дневная выработка механи
зированных звеньев будет 
составлять на сеноуборке 
1.000 тонн, полу механизиро
ванных и ручных —  370 
тонн.

Особое внимание уделим 
заготовке сенажа. Нынче его 
запланировано запасти в 
2,2 раза больше, чем в 
прошлом году. Чтобы не 
простаивала уборочная тех
ника, до массового сенокоса

планируем нопользовать 17 
имеющихся в хозяйствах 
пресс-подборщиков. Опыт за
готовки прессованного сена
жа накоплен в колхозе «М а
як» Первомайского района. 
Зимой корм, укрытый плен
кой, сохранялся не хуже 
обычной сенажной массы. 
Зато скармливать прессован
ный сенаж значительно 
удобнее и легче.

Нынче делается многое, 
чтобы улучшить ' качество 
кормов. В частности, сплос 
впервые будет заложен в об
лицованные траншеи в кол
хозах имени Фрунзе, имени 
Кингисеппа, «Сибиряк». 
Строится новая траншея в 
колхозе имени Ленина.

Оказывают помощь на за
готовке кормов шефствую
щие предприятия й органи
зация райцентра. Около 70 
рабочих и служащих из рай
онного объединения «С ель
хозтехника» во главе с уп
равляющим Г. Д. Камышен- 
цевым хорошо потрудились 
в колхозе имени Ленина. 
Только за день они заготови
ли свыше 70 тонн силоса из 
дикорастущих трав.

Ответственная задача сто
ит перед тружениками села. 
Для общественного животнФ 
водства предстоит заготовить 
24,2 центнера кормовых 
единиц на условную го.лову 
против 16,3 центнера в 1972 
году.

А . ТО ЛМ АЧЕВ, 
главный зоотехник Зы- 
рдасЕого районного уп- 
равдевЕя сельского хо

зяйства.
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К 7 0 -летаю I I  съезда Р С Д Р П

Рожденная 
в борьбе

Приближается славная да
та —  70-летие образования 
партии рабочего класса 
России. Возникновение про
летарской партии нового 
типа, партии большевиков, 
проходило в борьбе с раз
ными течениями, мнениями, 
группировками.

Об атмосфере, о ходе 
борьбы, которая разгоре
лась на II съезде РСДРП  
сначала в Брюсселе, а потом 
в Лондоне, рассказывают 
участники съезда в книге 
«Воспоминания о II  съезде 
РС Д Р П », вьшущенной По
литиздатом вторым издани
ем.

Книга начинается воспо
минанием В. И. Ленина 
«Рассказ о II съезде пар
тии». Владимир Ильич под
робно рассказывает о тех 
группировках, которые
складывались во время об
суждения тех или иных воп
росов, особо останавливает
ся на горячих спорах, разго
ревшихся вокруг формули
ровок первого параграфа
Устава партии.

Большую роль в борьбе за 
создание партии нового ти
па сыграла нелегальная га
зета «И скра», созданная Ле
ниным. «Искровская» орга
низация должна была отвое
вывать от оппортунистов 
разных мастей каждый ко
митет партии, каждый фор
пост работы •— транспорт, 
типографии, газеты. И дела
лось это в нелегких услови
ях под перекрестным огне.ч 
жандармерии, охранки и  ̂
прочей чиновничьей нечисти. *

«Можно сказать, чтО' на 
долю организации «Искры» 
выпала нелегкая задача. По
следняя была разрешена ею 
с удивительным совершен
ством», —  писал Ф. В. Ленг- 
ник.

О борьбе вокруг формули
ровок первого параграфа 
Устава подробно читаем в 
воспоминаниях А. В. Шот- 
мана, Н. К. Крупской и дру
гих.

Нелегко было добираться 
из царской России до Брюс
селя многим делегатам II 
съезда. Об этих трудностях 
они также пишут в своих 
воспоминаниях.

Почти у каждого из авто
ров мы находим строки о 
том, какой была роль Лени
на на этом съезде, насколь
ко каждое из лгногочйслен- 
ных заседаний требовало и 
такта, и выдержки, и крепо
сти нервов. И перед нами 
вырастает Ленин— боец, не
примиримый враг всяких 
антимарксистских течений и 
в то же время мягкий, так
тичный, деликатный чело
век.

«Как ни бешено высту
пал Владимир Ильич в пре
ниях,— читаем строки Н. К. 
Крупской, —  как председа
тель он был в высшей сте

пени беспристрастен, не по
зволял себе ни малейшей 
несправедливости по отно
шению к противнику».

Силу, выразительность, 
своеобразие и простоту речи 
Ленина, отсутствие у него 
всяких «украшений», вели
колепное спокойствие и 
улыбку его отмечал С. И. 
Гусев. «Какое-то высшее 
наслаждение и упоение, с 
каким он отдавался работе, 
не уступая ни единой крупи
цы времени на какую-то 
«частную» жизнь —  и не 
считаясь ни с какими личны
ми связями я симпатиями, 
—  все это уже выделяло 
Ленина среди той' шестерки, 
которую мы знаем как воз
главляющую «И скру», —  
читаем у этого автора-.

Делегат А . М. Стш аш  
подчеркивает, что только на 
самом съезде, когда съезд 
окончательно осел в Лондо
не (ведь всесильная десница 
царского самодержавия пре
следовала их и за границей), 
провинциальные работники 
впервые живо почувствова
ли себя партией.

В воспоминаниях рабочего 
С. И. Степанова можно вы
делить строки о том, как 
после съезда, перед отправ
лением делегатов обратно в 
Россию, Ленин в течение 
нескольких дней занимался 
с группами и в отдельности 
с каждым делегатом. Он де
лал наказ; «Как можно 
больше вовлекать работшх 
в партию, крепить связь с 
профессионалами - револю
ционерами».

После окончания съезда 
по предложению Владимира 
Ильича делегаты решили 
посетить могилу Карла 
Маркса. Ленин, посещавший 
до этого последнее пристани
ще великого мыслителя и 
вождя пролетариата, провел 
делегатов к могиле.

'«Oкpvжив эту могялу, —  
писал М. Н. Лядов. —  мы. 
русские большевики, дума
ли о том, что именно мы 
поизваны не только забо
титься о поддержания этой 
могилы, но, что гораздо ва;Ж- 
ней. и о поддержании всего 
мч“няя Маркса, в значитель
ной' степени тог’̂ а забытого 
и искаженного. Теперь мож
но смело сказать, что мы 
действительно вьшолнили ту 
молчаливую клятву, кото
рую дали тогда, после окон
чания съезда, положившего 
начало большевизму».

Да, большевики под руко
водством Ленина не только 
возродили учение Маркса, 
но и развили его дальше, 
претворили в жизнь, создав 
первую в мире* Республику 
Советов, ставшую пятьдесят 
лет назад мощным Союзом 
Советских Социалистических 
Республик.

В. ТАТАРИ Н О В .

П е р е д о в о й  опыт —в д е й с т в и е

ЧЕМ ЖИВЕТ ВАША
G СЕМ И Н АРА  СЕКРЕТАРЕЙ ЦЕХОВЫ Х П А РТ О РГА Н И ЗА Ц И Й

Прежде всего -  
активность...

На предприятиях лесной 
я деревообрабатывающей 
промышленности нашей об
ласти действует около двух
сот цеховых партийных орга
низаций. Это большая моби
лизующая сила в борьбе за 
претворение в жизнь реше
ний XXI'V съезда КПСС. 
Парторганизации цехов по
вседневно связаны с жизнью 
коллектива, видят «узкие» 
места в производстве и вос
питании людей и могут опе
ративно влиять на решение 
хозяйственных задач и фор
мирование личности в кол
лективе.

НедаВио отдел лесдай 
промьшлеяности обкома 
КПСС совместно с Аси-
новоинм райкомом КПСС
и проявводствевным объ
единением. «Трмлеспроси» 
организовал в Асине ку
стовой двухдневный се
минар сенретарей цехо
вых парторганизаций ле- 
созагсн'овительньк и де
ревообрабатывающих пред
приятий Асиновского, Пер
вомайского, Тегуладетского 
районов и города Томска. - 

В обширной ’Программе 
семинара, охватывающей 
вопросы эффективности про
изводства, изучения и внед
рения передового опыта, 
экономической учебы кад
ров и другие, главное место 
отводилось роли цеховых 
парторганизаций в повыше
нии эффективности социа
листического сорев!нования.

Как добиться, чтобы все 
коммунисты лесопунктов, 
сплавучастков, деревообра- 
батыйающих цехов шли в 
авангарде соревнующихся 
за успешное выполнение 
планов и обязательств? Для 
этого необходй.мо прежде 
всего активизировать внут
рипартийную работу Б цехо
вой и первичной парторга
низациях. О том, как долж
ны работать над этим секре
тари, рассказал в своем до
кладе заместитель заведую
щего отделом организацион
но-партийной работы обко
ма КПСС в. и. Сидоркнн.

В связи с обменом пар
тийных документов почти 
повсеместно повысился уро
вень партийной работы. В 
организациях лучше готовят 
собрания. Они стали прохо
дить при высО’Кой явке и ак
тивности коммунистов.

На собраниях коммуни
стов цеха до.мостроения Аси
новского ЛПДК, например, 
за шесть месяцев прошлого 
года выступило всего пятеро 
рабочих. Нынче за полуго
дие в цеховой организации 
выступило 12 коммунистов- 
рабочих.

Равномернее стали рас
пределяться партийные по
ручения, чему в немалой 
степени способствовали от
четы коммунистов в своих 
организациях.

Наряду с этим в ряде ор
ганизаций не изжит еше 
формализм во внутрипартий
ной раТ5оте. Партийные бю
ро и парткомы недостаточно 
работают по отбору лучших 
людей в партию, особенно 
из среды рабочих.

Мало коммунистов среди 
бригадиров и рабочих веду-, 
щнх лесных профессий. На
пример. в трех леспромхо
зах Пенвомайского района 
занято 169 вальщиков и рас
кряжевщиков, а коммуни
стов из них лишь 9 человек.
В Аргат-Юльском леспром
хозе за три с половиной го
да в партию принят всего 
один вальщик деса. Нужно 
усилить влияние партийных 
организаций среди этой ве
дущей категории рабочих на 
лесозаготовках.

В це х е  
и на заводе...

Рассказывая о роли цехо
вых парторганизаций в мас
сово-политической работе 
среди лесозаготовителей^ 
сплавщиков и деревообра-

ботчиков, секретарь Асинов
ского райкома КПСС В. И. 
Жуков привел в каче
стве по.ложиггельного при
мера опыт работы парторг.т- 
низации цеха домостроения 
лесоперевалочного и дерево
обрабатывающего ко.мбина- 
та. Коммунисты этого цеха 
обсуждают на собраниях кон
кретные, волнующие весь 
ко.ллектив во-просы; « 0  со
стоянии воспитательной ра
боты в коллективе», «О т
чет мастеров о востата- 
тельной работе в сменах», 
«Огчет руководителя агит
коллектива» и другие.

' Кстати, агитколлектив в 
цехе объединяет 13 человек. 
Отчеты о работе агитаторов 
и политинформаторов заслу
шиваются постоянно.

В цехе регулярно выходит 
стенгазета. Кроме того, вы
пускаются сатирические ли
стки по материалам рейдов 
«Кохгсомольского прожекто
ра»,. Для тех, кто нарушает 
дисциплину, рабочие обязан
ности, есть доска под заго
ловком: «Они подводят кол
лектив». В цехе активно ра- 
бота^ет товарищеский суд.

Партийное бюро (секре
тарь Н. И. Шиканков) и ад
министрация цеха (началь
ник И. В. Данкевич) серьез
но подошли к разработке, 
коллективных и индивиду
альных обязательств, с по
мощью инженерно-техниче
ских работников экономиче
ски обосновали их, создают 
условия для достижения на
меченных р>-бежей. И, как 
результат, коллектив цеха 
работает ритмично, выпол
няет государственный ттл.ан 

I и свои обязательства.
Поучителен опыт руковод

ства социалистическим со
ревнованием у  партийной 
организации Асиновского 
трактороремонтного завода. 
Вот что рассказал на семи
наре секретарь партбюро 
В. Д. Кривошенж

—  Когда вышло в свет 
постановление ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ  «О  
развертывании Всесоюзного 
социалистического соревно
вания работников промыш
ленности, строительства и 
транспорта за досрочное вы
полнение л  народнохозяйст
венного плана на 1073 год», 
мы обсудили этот документ 
на всех восемнадцати м.т- 
стерских участках. Партий
ное бюро мобилизовало по
литинформаторов, агатато- 
ров, всех инженерно-техни
ческих работников на обсто
ятельное . разъяснение кон
кретных наших задач.

Как поднялась трудовая 
активность коллектива, мо
жно судить 'ПО таким циф
рам. В 1972 году из 600 ра
ботников завода в соревно
вании участвовало 490, а в 
.этом "году —  588 человек. 
Организуя соревнование, мы 
стремились избежать форма
лизма, шаблона. Особенно 
внимательно относимся к 
разработке условий сорев
нования. На заводе действу
ет четкая система подведе
ния его итогов.

■Успещно.му вьшолнениго 
планов и обязательств спо
собствует учеба рабочих в 
школах коммунистического 
труда и профессиональное 
обучение. Нынче на заводе 
действовало 18 школ, где 
410 рабочих овладевали эко
номическими знаниями. 
Свыше ста человек обуча
лось профессиям трактори
ста, сварщика, токаря и сле
саря. На предприятии по
стоянно проводятся конкудз- 
сы профессионального ма
стерства рабочих ведущих 
специальностей. Эти конкур
сы стали хорошей школой 
повышения квалификации и 
внедрения передового опы*- 
та.

На заводе большое зна
чение придают гласности со
ревнования. На каждом уча
стке офо’р.млены специаль
ные пропагандистские щиты. 
Здесь по.мещейы социали
стические обязательства 
участка на . месяц, 
квартал и показатели его 
работы, трудовые показате
ли каждоро рабочего и его 
заработная плата, фамилии

лучших людей с указаннем, 
кто в счет какого года работа
ет, план массово-политиче
ских мероприятий. За регу
лярное оформление пропа
гандистского щита отвечает 
мастер. Кстати, это специ
ально огово<рено в общеза
водских ус.човиях соревно
вания.

Гласность соревнования 
обеспечивается также сред
ствами политического ин
формирования. На заводе 

' 15 политинформаторов н 25 
агитаторов. В обеденные пе
рерывы работает заводское 
радиовещание.

Меры, - осуществляемые 
партийной 01рганизацией, ра
бочим комитето'М и админи
страцией по повышению эф
фективности соревнования, 
приносят желаемые плоды. 
Завод в течение многих лет 
5'спешно выполняет государ
ственные планы и социали
стические обязательства. В 
коллективе 155 ударников 
коммутнистического труда и 
свыше 200 че.човек борются 
за это звание. В прошлом 
году ^рактороремонтники 
трижды завоевывали класс
ные места во Всесоюзном 
соревновании. И нынче кол
лектив высоко держит честь 
заводской марки.

В леспромхозе...
трудная нынешняя весна 

устроила серьезный экзамен 
коллективу Асиновского 
леспромхоза. Высокий па
водок затопил все нижние 
склады. Частично было раз
рушено полотно узкоколей
ной дороги. Пять населен
ных лушктов из восьми по
пали под наводнение.

Побывав на Тургайском 
лесопункте, участники семи
нара "убедились, что асинов- 
ские лесозаготовители рабо
тают далеко не в лучших ус
ловиях и по лесосечному, 
фонду. А  между тем по 
итогам Полугодия леспром
хоз дал сверх плана свыше 
7 тысяч кубометров деловой 
древесины. . В первом квар
тале, перевыполнив свое 
обязательство, инициаторы 
областного соревнования 
сделали на лесозаготовках 
40 процентов годового пла
на. Ceiinac асиновцы вы
ступили с новой инициативой;, 
взяли повышенные обяза
тельства в честь Дня работ
ника леса. . Чем же объяс
нить устойчивые успехи кол
лектива?

Разносторонний ответ на 
этот вопрос был дан в вы
ступлениях на семинаре ди
ректора леспромхоза М. Ф. 
Кузьмина, секретаря парт
кома б . Д. Заричного, секре
таря цеховой парторганиза
ции Тургайекого леспром
хоза A i И. Желонкяна.

Наученный горьким опы-' 
том нескольких неудачных 
лет, ко.члектив под руковод
ством пАторганизации стал 
думать о Перспективах. Начи
ная с 1970 года, по-настоя
щему взялись за устройство 
быта рабочих, неукосни
тельно выполняли весь .мно
госложный комплекс подго
товительных работ к зиме. 
Принцип таков: людям —  
добротные квартиры и куль
турно-бытовые по.мещения, 
технике — теплые зимние 
гаражи.

По-хозяйски новели дорож
ное ’строительство, которое 
сейчас опережает лесозаго
товки, Участники семинара 
видели, как четко и слажен
но работает в Ттогайском 
лесопункте дорожио-строи- * 
тельный отряд во главе с 
коммунистом Я. В. Моисе
евым. Двадцать рабочих, во
оруженных современной 
техникой, успешно прокла
дывают на болоте земляное 
полотно по хворостяной по
душке. Этот несложный «ав
томобильный ус» с последу
ющими ответвлениями - .за 
счет переносных щитов стро
ится с перспективой на три 
года эксплуатации.

Эффеитивности произ
водства способствует бригад
ный хоз|засчет. ' Каждой 
бригаде заранее выдается 
наряд-задание на полмесяца, 
где учтены но1р.мы затрат на

трос, запасные части, го- 
рюче'-смазочные материалы.

65 процентов номжшя- 
стов трудится Ha, решающих 
участках производства. За 
этими участками закрепле
ны члены парткома. Веду
щие инженеры и техники 
шефствуют над комоле^ксны- 
мн бригадами и звеньями. 

уг Пафткои периодически за
слушивает отчеты шефов о 
проделанной работе в бри
гадах и на участках. У  ру
ководителей леспром
хоза стало правилом 
повседневное внимание к 
людям, их нуждам. Дирек
тор и главные специалисты 
отвергли стиль кабинетного 
руководства- Многие органн- 
зациоинью вопросы решают 
на месте, ■ советуясь с кол- 
лективамй бригад и мастер
ских участков.

С помощью специалистов 
во всех звеньях производст
ва разработаны напряжен
ные, но реальные обяза
тельства, которые взяты под 
повседневный контроль. В 
леспромхозе действует так 
называемая группа «обрат
ной информации». Итоги 
работы за каждую пятиднев
ку подводятся на совмест- 

. ном заседашн парткома, ра
бочкома и алми«кстрации с 
участием работников ин
формационной группы. ■ По
лучив необходимые данные, 
агитаторы и политинформа
торы доводят их до каждого 
рабочего.

Особо следует остано
виться на .мероприятиях кол
лектива по дальнейшему ук
реплению трудовой дисцип
лины, общественного поряд
ка н сохранности социали
стической собственности.

На лесопунктах созданы 
дисциплинарные комиссии в 
составе начальника ЛЗП, 
секретарей партийной и ком
сомольской организаций, 
председателя цехкома я пе
редовиков производства. Они 
-рассматривают на заседани
ях каждый случай наруше
ния трудовой дисциплины и 
общественного порядка, оп
ределяют дальнейшее рас
смотрение проступка на за
седаниях рабочего комитета 
или товарищеского суда.

Решено систематичесйи 
заслушивать н обсуждать 
отчет»! начальников лесо
пунктов о состоянии трудо
вой дисциплины . на произ-’ 
водственных совещаниях 
при директоре.

Рабочий комитет раз в 
квартал заслушивает на сво
их заседаниях аналогичные 
отчеты цехкомов, товарище
ских судов, начальников ле
сопунктов и .мастеров.

Лица, нарушающие, трудо
вую дисциплину, лишаются 
премий, вознаграждения по 
итогам года, за выслугу 
лет. Пм переносится очеред
ность на предоставление 
жилплощади, путевок, в дома 
отдыха и санатории. Злост
ным прогульщикам очеред
ные отпуска решено предо
ставлять то.лько после отра
ботки ими годового баланса 
рабочего вре'мени.

Что значит 
право контроля?

На семинаре особое вни
мание обращалось на ис
пользование цеховыми парт
организациями права конт
роля деятельности админи
страции. Тут некоторые пар-- 
тийные бюро н их секретаря 
впадают в две крайности; 
или только ограничиваются 
редкими  ̂отчетами хозяйст
венников, или подменяют, 
повседневный контроль ме
лочной опекой.

Право контроля деятель
ности администрации —  это, 
безусловно, право заслуши- . 
вать отчеты хозяйственных 
руководителей, когда в этом 
есть необходимость. Но са
ми по себе эти отчеты без 
глубокой проверки дел на 
месте пользы не принесут.

Право контроля станет 
эффективным только тогда, 
когда его осуществляют на, 
решающих участках произ
водства все коммунистьк

Выступив-шие на семина
ре заведующий отделом 
лесной промышленности об
кома КПСС М. Д. Вялов, 
главный инженер объедине-’ 
иия «Томлеспром» Е. П. 
Савия, заместители началь
ника объединения Н. Г. 
Шкабура, Е. JIi Елесов 
и М. И. Капустин, пред-* 
седатель обкома профсоюза 
рабочих лесной, бумажной и 
деревообрабатывающей про
мышленности Г. А . Волост
ное выделили главные 
вопросы, которые дол
жны постоянно контролиро
вать цеховые ’Парторганиза
ции.

Прежде всего, ■ конечно, 
это — выполнение каждым 
предприятием, цехом, участ
ком государственного плана 
и социалистических обяза
тельств. Хроническое отста
вание на лесозаготовках (за 
последние десять лет объе
динение «Томлеспром» лишь 
один раз выполнило план) 
дальше терпимо быть не мо
жет. Достаточно того, что 
за два с половиной года де
вятой пятилетки «Томлес
пром» задолжал государству 
около 2.200 тысяч кубомет
ров древесины.

Коммунисты должны при-’ 
стально, по-хозяйски сле
дить за внедрением и ис
пользованием техники. Ведь 
что получается: в «Томлес-
проме» ” ' числиГся сейчас 
1.430 тракторов (в том чис
ле свыше . 300 мощных 
'1Т'-4), а работает летом 
280, — 300, зимой —  540 
— . ‘560. Практически на 
каждую лесосечную брига
ду приходится по три трак
тора. Отсюда и выработка 
на механизм. резко упала., 
Это не рационально, не по- 
государственному.

Хуже того, высокопроиз
водительная дорогостоящая 
техника, которую леспром
хозы получают теперь пото
ком, на ряде .предприятий’!е 
используется. Так, в Оре
ховском леспромхозе бездей
ствуют шесть новых сучко
резных машин С1М-2, кото
рые могли бы высвободить 
около 50 сучкорубов. В це
лом по объединению из 23 
таких машин работает всего 
три. Все это ведет к тому, 
что стоимость основных 
фондов в леспромхозах с 
каждым годом растет,. а 
фондоотдача падает. Это 
бесхозяйственность, мимо 
которой не должны прохо
дить коммунисты-лесозаго
товители.

Контроль за подготовкой 
к зя.ме, рациональным ис
пользованием древесины, ра
ботой укрупненных бригад, 
трехсменной работой тран
спорта, созданием запаса 
хлыстов и другими передо
выми методами — все это 
право партийной организа
ции цеха, всех ком.мунистов.

А  разве не вызывает тре
вогу то, что в первом квар
тале 66 комплексных бригад 
в лесу не выполнили даже 
плана, не говоря уже о со
циалистических обязатель
ствах. ■■ Из 46 рамных пото
ков ' обязательства выполни
ли семь. Почему партор
ганизации отстаю!дих лесо
пунктов и лесопильных це
хов глубоко не вникают в 
суть соревнования, не забо
тятся вместе с администра
цией о создании условий для 
выполнения планов и обяза
тельств?

Контроль деятельности 
администрации секре
тарям цеховых Парторганиза
ций следует начинать с конт
роля . собственной деятельно
сти. Каждому секретарю Не
обходимо определить для 
себя конкретную програм
му работы. • Й Но внед
рению в жизнь найден
ных в Асине штрихов пере
дового опыта, и по решенщо 
узловых проблем повышения 
эффективности производсг- 
ва и социалистического со
ревнования.

Л. КОВРИЖ НЫ Х, 
наш спец. корр.

НОВОСТЬ
с КОММЕНТАРИЕМ

Г о  с  т
на молрко

Первые два животновод
ческих совхоза —  имени 
Свердлова и «Топарскяй* 
Карагандинской области пе
решли на продажу молока 
государству по новому стан
дарту. Оплата продукции по
ставлена в. прямую зависи
мость от ее качества. 'Учиты
вается не только жирность 
молока, как было раньше, 
но я его кислотность, ли- 
стота.

Нововведение благоприят
но сказалось на работе 
ферм. В совхозе имени 
Свердлова, например, 40 
процентов молока принимает
ся первым сорто.м и 60 —  
вторым. Возрастает оплата 
за чистоту продукции. Если 
раньше молоко цедили одни 
раз, то сейчас —  три: во
время дойки, при поступле
нии на приемные пункты и 
при отправке на молокоза
вод.

(Корр. ТАСС).
Караганда.

— Прием и оплата моло
ка в зависи.мости от его ос
новных качественных пока
зателей предусмотрены но
вым государственным обще
союзным' стандартом (ГО С Т  
13.264— 70), —  сказал за(- 
меститель нача.чьника управ
ления молочного животно
водства Министерства сель
ского хозяйства СССР Н. К. 
Сухов. комментируя по 
просьбе корреспондента
ТАСС сообщение из Кара
ганды. — Сейчас повсюду 
в стране фермы перестраива
ют работу в соответствии с 
требованиями ГОСТа. Вве
дение его долягно быть за
кончено в 1975 год?. Во 
многих хозяйствах Benopvc- 
'сии, Украины. РСФ СР, Ка
захстана, республик Прибал
тики стандарт на молоко 
уже ПРИНЯТ к исполнению.

В молоке, как известно, 
содержится более 120 особо 
ценных питательных ве
ществ. Учитывалась же до 
сих пор при оплате в основ
ном его жирность. Техноло
гические свойства оценива
лись недостаточно. Но при 
выработке из молока раз
личных продуктов его обяза
тельно пастеризуют — на
гревают до 72— 95 граду
сов. Н, окажись молоко по
вышенной кислотности, не
достаточно чистым, нужного 
продукта не получишь. Уже 
при кислотности выше 20 
градусов Тернера оно при 
кипячении свертывается. 
Нередко получалось; за жир
ное молоко выдана повы
шенная оплата, а оно через 
час-другой прокисало.

Вводимый стандарт, «не 
I покушаясь» на жирность, 

предусматривает оценку мо
лока по физико-химическим 
и микробиологическим свой
ствам: учитывается его чи
стота, кислотность и так на
зываемая бактериальная об- 
семененйость. В зависи.мо
сти от этих показателей .мо
локо разделяется на два 
сорта -т- первый и второй и 
несортовое. Первый сорт оп
лачивается хозяйствам иа 
5— 7 процентов выше.

Таким образом, требова
ния стандарта выступают ■ 
своеобразной .мерой усердия 
животноводов в борьбе за 
высокое качество продукции. 
Они побуждают хозяйства 
улучшать санитарное состоя
ние ферм, укреплять дис
циплину, совершенствовать 
техно.логию.

Примечательно, что в об
ластях страны, внедривших ' 
новшество, количество не
сортового мо.Чока резко со
кратилось, а первосортного 
увеличи.лРсь примерно* 
вдвое. Колхозы и совхозы, 
например, Воронежской об
ласти получили за счет это
го дополнительно 5 миллио
нов рублей, Тернопольской 
—■ 2,8 миллиона рублен, Го
мельской — 3,4 миллиона 
рублей. Не в убыток это воз
награждение и для государ
ства; из молока повышенйо- 
го качества дополнительно 
вырабатывается много цен
ных продуктов питания.

Лаборатория автоматических систем управления произ
водством подшипникового завода была создала в этом 
году. Уже действует промышленное телевидение, камеры 
которого установлены в новом корпусе шарико
вых подшипников. Идет сбор и обработка текущей ин
формации.

Н А  СНИМКЕ: вьтускицДа Томского приборострои
тельного техникума Аделаида Стреляева (справа) в ни- 
женер-электровик Василий Матвеев в лаборатории.

Фото Б. Лисицына.
•

С честью носят высокое звание ударников коммуни
стического труда работники аппаратного цеха Александ
ровской промыслово-геофизической конторы. Этот цех яв
ляется главным узлом предприятия. Здесь производится 
ремонт всей геофизической аппаратуры, ' применяемой 
для исследования скважин. Под руководством начальника 
цеха Владимира Кондратьева Михаил Саранцев, Влади
мир Аносов, Юрий Мыхов и другие работники цеха 
внесли ряд рацаонализаторских предложений, что значи
тельно облегчило работу по испытанию скважин.

Н А  СНИМКЕ: рационализатор В. Аносов.
Фото Н , Лесшгаова.

«Черемуш ки» под запретом
« в  нйшЕм районе построено 

хорошее кафе «Черемушки». 
Но работает онО TOAbito до 
4 часов. Неужели нельзя Орга
низовать его работу так, чтобы 
оно приносило больше пользы 
и для населения, а для госу. 
дарства?»

Вот такое письмо пришло 
в редакцию. Вопрос, задан
ный его автора.ми, .мы пере
адресовали руководителя.м, 
отвечающим за организацию 
общественного питания. "

И. Б. БандаевскнЙ, на
чальник орса . лесоперева
лочного комбината:— Наше 
мнение: кафе должно рабо
тать н в вечернее время. В 
прошло.м году так и было, чо 
в связи с те.м, что в нем про
давалось и вино, по решению 
партийного н рабочего коми
тетов: комб'йн'ата кафе закры

ли. По многочисленным 
просьбам мы стали обслужи
вать вечерами свадьбы,' ве
чера, банкеты. Но при.непре- 
.менном условии, что просьба 
должна исхо!Дить от руково
дителей предприятия и дол
жны быть назначены ответ
ственные за проведение ве
чера. Но нам запретили и 
эту форму обслуживания. 
Теперь хорошее помещение 
пустует. Для нас это при- 
.мерно 15 тысяч рублей 
убытков в год. Могли бы мы 
предоставлять помещение 
для проведения встреч моло
дежи. Район у нас отдален
ный, и иницнатиба комсо- 
■дюльской, профсоюзной ор
ганизаций о создании моло
дежного кафе нашла бы .мно
го сторонников;

Т. А . Брацуя, начальна*
. О’гдела общественного пита

ния обллесурса:— Приказом 
по Министерству лесной н 
деревообрабатывающей про
мышленности урсу положено 
открыть на базе рабочих 
столовых вечерние кафе. В 
соответствии с приказом ор- 
су Томского лесоперевалоч
ного комбината отдано рас
поряжение открыть вечернее 
кафе. В первую очередь 
«Черемушкам» предполага
лось обслуживать коллектив
ные вечера. Но руководите
ли общественных " организа
ций комбината не дают со
гласия на наши предложе
ния, хотя общими усилиями 
кафе можно было бы сде- 

• лать местом отдыха 6 рабо
чем пригороде.
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Нй Ш Е Щ Ш К  в Х Е Л Ь Ш К Н
ХЕЛЬСИНКИ, 5 июля. 

(Спец. корр. ТАСС ). На Со
вещании по безопасности и 
сотрудничеству в Европе во 
второй половине дня 4 июля 
была продолжена общая дис
куссия. Министр иностран
ных дел Франции М. Жобер 
подчеркнул необходимость 
признания реальностей в 
современной Европе, совре
менных границ между госу- • 
дарствами на континенте. В 
этой связи он сослался на 
договоры, заключенные Со- 

. ветсним Союзом, Польшей и 
.Чехословакией с ФРГ.

Четырехстороннее согла
шение'''по Западному Берли
ну является с этой точки 
зрения’ ■ основополагающим 
документом, который пре- 
д.упрешдает возникновение 
столкновений и гарантирует 
гграва всех заинтересованных 
сторон, отметил М. Жобер.

■ Мы с удовлетворением 
приветствуе.м, продолжал он, 
вступление обоих герман
ских государств в ООН.

Министр далее заявил, 
что в настоящее время от
крывается путь к развитию 
сотрудничества, которое,- да
же не будучи полным, будет 
эффективным,- поскольку оно 
необходимо для развития 
как стран Запада, так и Во
стока.

Ряд участников совеща
ния посвятил свои выступле
ния задача.м . сотрудничества 
Б области защиты окружаю
щей среды, связывая этот 
вопрос с конкретным поло
жением в отдельных районах 
континента. Шведский ми
нистр иностранных дел 
К. Вик.ман, напри.мер, на
звал в этой связи зону Бал
тийского моря.

Министр иностранных дел 
Канады М. Шарп призвал 
шире использовать позитив
ный опыт подготовительных . 
многосторонних консульта

ций в духе поиска коштро-
лшссов при учете взаимных 
интересов. 0 «  обратил осо
бое внимание на важное зна
чение итогов недавних 
встреч Генерального секре
таря ЦК КПСС Л. И. Бреж
нева с президентом СШ А 
Р. Никсоном.

- Министр иностранных дел 
Социалистической Респуб
лики Румынии Д. Макове- 
ску отметил историческое 
значение совещания, при
званного стать поворотным 
П.УНКТОМ в жизни континен
та. Он напомнил о Деклара
ции об укреплении мира и 
безопасности в Европе, при
нятой социалистическими 
странами, которые уже дав
но добиваются принятия 
принципов обеспечения мира 
и безопасности в Европе. 
Д. Маковеску отметил, что 
рекомендации многосторон
них консультаций являются 
результатом общих усилий 
европейских государств, В 
этом основа надежд на ус
пех ньшешнего совещания.

Министр иностранных дел 
Народной Республики Бол
гарин Петр Младенов отме
тил, что в созыв совещания 
особенно важный вклад вне
сли плодотворные встречи и 
переговоры между ‘руково
дителями Советского Сок»а, 
Франции, Соединенных Шта
тов Америки, ПНР, ГДР, 
Ф РГ, ЧССР, которые приве
ли к заключению междуна
родных договоров, имеющих 
первостепенное значение 
для европейской безопасно
сти и сотрудничества.

Болгарский представитель 
заявил о поддержке его стра
ной внесенного делегацией 
Советского Союза проекта 
Генеральной декларация об 
основах европейской безо
пасности и принципах отно
шений .между государстважш 
в Европе.

ХЕЛЬСЦ НКИ, 5 июля. 
(Спец. корр. ТАСС ), Сове
щание по безопасности и 
сотрудничеству в Европе 
продолжает свою работу.' 
Министры иностранных дел 
излагают позиции своих 
стран, вносят предложения 
по обсуждаемым проблемам. 
Здесь отмечают большу.ю 
активность делегаций социа
листических стран, которые, 
как и на подготовительной 
стадии совещания, выступа
ют с многочисленными ини
циативами. Они вносят пред
ложения по Бсе.м пунктам по
вестки дня, учитывая мне
ния и позитивные пожела
ния других. стран, высказан
ные в ходе многосторонних 
консультаций.

Одновременно ведется 
большая работа за предела
ми совещания. Проходят 
встречи на двусторонней ос
нове. Министр иностранных 
дел .СССР* А. А . Громыко 
имел встречи с руководите
лями делегаций многих 
стран.

Б центре внимания нахо
дятся предложения Совет
ского Союза, ■внесенный со
ветской делегацией проект 
Генеральной декларации об 
основах европейской безо
пасности и принципах отно
шений между государствами 
в Европе. »

Быступив в общей дискус
сии, министр иностранных 
дел ЧССР Богуслав Хнеупек 
подчеркнул исключительно 
важное значение этого про
екта. По нашему мнению, 
сказал он, дух и каждое по
ложение советского доку
мента отвечают общим жиз
ненным интересам народов 
Европы и всего мира. Мы 
горячо выступаем за его 
принятие. Отметив актив
ность и настойчивость стран 
социалистического содруже
ства в борьбе за осуществле
ние чаяний европейских на
родов, министр иностранных

аопщния
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Церемония награждении 
Г. Т р а й к о в а
СОФИЯ, 6 июля. (Спец, 

корр. ТАСС ). Вчера во двор
це «Браня» состоялась тор
жественная церемония вру
чения ордена Октябрьской 
Революции секретарю Бол
гарского земледельческого 
народного союза, первому 
заместителю Председателя 
Государственного совета, 
председателю Национально
го совета Отечественного 
фррнта Народной Республи
ки Болгарии Георгию Трай- 
кову. Указом Президиума 
Верховного Совета СССР он 
удостоен этлй высокой на
грады за многолетнюю ак
тивную деятельноеть по раз
витию братской дружбы ме
жду болгарским и советским 
народами, по укреплению 
мира и социализма и в свя
зи с се.мидесятипятилетием 
со дня рождения.

Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 
Н. В. -Подгорный под апло
дисменты присутствующих 
вручил орден Октябрьской 
Революции  ̂ товарищу 
Г. Трайкову и по-братски об
нял его.

При вручении ордена 
Н. В. Подгорный выступил 
с речью, в которой были от
мечены большие заслуги 
Георгия Трайкова как видно
го политического и государ
ственного деятеля Народной

Болгарин, как большого дру
га'•нашей страны, как убеж
денного и последовательного 
интернационалиста.

Говоря о замечательных 
достижениях трудящихся 
братской страны под руко
водством Болгарской комму
нистической партии на пути 
строительства социализма, 
Н. В. Подгорный пожелал 
болгарским друзьям новых 
больших успехов на это.м 
славном пути.

Братский союз • наших 
стран — великое завоевание 
народов Советского Союза и 
Болгария, сказал Н. В. Под
горный. Мы, советские ко.м- 
мунисты, все советские лю
ди преисполнены решимости 
беречь и укреплять эту дру
жбу.

И. В. Подгорный передал 
Г. Трайкову самые сердеч
ные поздравления ЦК 
КПСС, Президиума Верхоа- 
ного Совета СССР и Совет
ского правительства и самые 
искренние пожелания креп
кого здоровья, долгих лет 
жизни и новых успехов в его 
благородной деятельности.

С ответной . речью вы
ступил Г. Трайков.

Благодарю советских бра
тьев, великую партию Лени
на и ее Центральный Ко
митет во главе с большим 
другом болгарского народа.

знаменосцем мира Леонидом 
Ильичом Брёжневым, Прези
диум Верховного Совета 
СССР и Советское прави
тельство за то, что они удо
стоили меня чести носить 
орден Октябрьской Револю
ции, сказал он.

Болгарский земледельче
ский народный союз, заявил 
Г. Трайков, был и всегда 
будет неустанным борцом за 
болгаро-советскую дружбу. 
Для членов ВЗНС дело со
циализма, сегодняшняя и 
завтрашняя судьба Болгарии 
неразрывно связаны с Со
ветским Союзом. Говоря о 
дружбе двух братских наро
дов, Г. Трайков отметил, что 
визит болгарской партийно- 
правительственной делега
ции во главе с товарищем 
Тодором Живковым в конце 
прошлого года в. Москв.у, 
встречи с товарищем Л. Й. 
Брежневым и другими • со
ветскими руководителями 
были подлинным триумфом 
болгаро-советской дружбы, 
наших братских взаимоотно
шений' и сотрудничества. 
Ваш визит в Болгарию, това
рищ Н. В. Подгорный,— но
вой проявление этой друж
бы, сказал он.

Речи Н, В. Подгорного и 
Г; Трайкова были выслуша
ны с большим вниманием и 
встречены аплодисментами.

Празднование Дня борца в Югославии
Б ЕЛГРАД . 5 . июля. 

(Корр. ТАСС). Югославия 
отметила в среду День бор- 

4 июля 194i года Цент
ральный Комитет Коммуни
стической партии Югославии 
вынес решение о начале 
вооруженной борьбы против 
фашистских захватчиков.

На Тиентиште, в долине 
Героев, что лежит в горах 
Боснии, вдоль легендарной 
речки Сутьески собралось 
около ста тысяч югославских 
граждан. Здесь 30 лет назад 
части Югославской народной 
армии под командованием 
Крсипа Броз Тито нанесли 
Нбр'ажение вооруженным до 

'йубов превосходящим силам 
фашистских - оккупантов. 
Почтить память героев, пав
ших в битве на Сутьеске, 
продрмонстрировать вер
ность тем идеалам, за кото
рые югославский народ во

главе с Коммунистической 
партией боролся в годы вой
ны против фашизма, пришли 
люди со всех концов страны. 
Среди них 6.650 участников 
легендарной битвы.

На торжественном митин
ге, состоявшемся после па
рада бывших партизанских 
бригад, выступил президент 
СФРЮ , Председатель СКЮ 
И. Броз Тито.

Президент Югославии 
подчеркнул огромное поли
тическое и военное значение 
битвы, на Сутьеске, где была 
одержана победа благодаря 
руководству коммунистов, 
всегда находившихся в пер
вых рядах.

«Коммунисты должны и 
теперь, —  продолжал 
И. Броз Тито, —  так же, 
как и во время войны и до 
войны, быть едиными, друж
ными и служить примером

'другим. Одно время у  пае 
были некоторые трудности, 
но сейчас Союз, коммунистов 
снова стал сильным,- сплотил 
свои ряды и хранит братство 
и единство наших народов, 
охраняет нашу страну от 
всех, кто хотел бы подорвать 
ее внутреннее единство или 
нарушить ее целостность и 
независимость».

Говоря о нынешнем поло
жении страны и ее успехах, 
И. Броз Тито подчеркнул, 
что все это достигнуто бла
годаря созидательному тру
ду рабочего класса, югослав- 
екшх трудящихся, всех наро
дов Югославии.

В заключение своей речи 
И, Броз Тито остановился 
на проблемах борьбы за мир 
во je e M . ми)зе и политике 
неприсоединения, которую 
проводит Югославия.

НАВСТРЕЧУ КОНГРЕССУ МИРА
ЛИ М А, 5 июля. Корр. 

ТАСС Е. Алексеев переда
ет:

Прогрессивные круги пе
руанской общественности 
приветствуют предстоящий 
всемирный конгресс миро
любивых сил в хМоскве,- В 
стране развернута активная 
подготовка к этому событию. 
К , московскому форуму 
дружбы и сотрудничества

между народами в Перу го
товятся различные меро
приятия, в том числе конфе
ренция сторонников мира, на 
которую соберутся предста
вители многих стран Латин
ской Америки. Она состоит
ся в августе в перуанской 
столице.

По инициативе демократи
ческих организаций в Пёру 
уже создан национальный

комитет содействия всемир
ному конгрессу миролюби
вых сил. Среди его . учреди
телей —  Коммунистическая 
партия. Перуанское движе-, 
ние за национальный суве
ренитет и- мир во всем мире. 
Всеобщая конфедерация
трудящихся, а также пред
ставители прогрессивных
рабочих, студенческих и об
щественных организаций.

дел ЧССР подчеркнул: путь 
к нашему совещанию откры
ла славная Программа мира, 
принятая более двух лет 
назад на X X IV  съезде КПСС 
и получившая высокую 
оценку во всем мире.

Настоящее совещание, 
сказал в заключение Б. Хне
упек, означает, что наш кон
тинент вступает в новый пе
риод, который характери
зуется все более широким и 
интенсивным общеевропей- 
скн.м сотрудничеством.
Жизнь доказывает, что при 
этом будут возникать новые 
пробле.чы, решение кото!рых 
потребует дальнейших сов- 
дместных усилий и новых 
встреч. Исходя из этих сооб
ражений, чехословацкая де
легация вносит предложе
ние создать консультатив
ный комитет по вопросам 
безопасности и сотрудниче
ства в Европе, составленный 
из полномочных представи
телей всех заинтересован
ных европейских государств, 
а также С Ш А и Канады. В 
задачи комитета входило бы 
обеспечение подготовки и со
зыва последующих общеез- 
ропейекях совещаний, перио
дического обмена мнениями 
и информацией по вопросам 
безопасности и сотрудниче
ства в Европе, а в случае не>- 
обходимости —  созыва сове
щаний экспертов.

Министр иностранных дел 
Великобритании А. Дуглас- 
Хью.м подчеркнул, что ны
нешнее Совещаиие по безо
пасности и сотрудничеству в 
Европе не имеет прецеден
тов в истории и что перед 
ним стоят важные цели. Он 
от.метил, что созыву совеща
ния способствовало улучше
ние обстановки на континен
те, в частности, нормализа
ция отношений между со
циалистическими странами и 
Ф РГ.

Союзный секретарь по

иностранным делам Югосла
вии М. Мигжч отметил, что 
■накануне Совещания по безо
пасности н сотрудничеству в 
Европе состоялась советско- 
американская встреча на 
высшем уровне. Значение и 
далеко идущее влияние этой 
встречи на международные 
отношения, сказал он, мож
но ощущать в атмосфере, в 
которой мы здесь работаем.

Союзный секретарь сооб
щил, что Югославия придает 
особенно большое значение 
документу о принципах отно
шений между государства
ми — участниками совеща
ния. Югославия со своей 
стороны намерена внести 
свои предложения по этому 
вопросу.

Государственный секре
тарь С Ш А  У. Роджерс дал 
высокую оценку заключи- 
тельны.м рекомендациям 
подготовительных консуль
таций в Хельсинки, а также 
той атмосфере, которая ца
рит на нынешнем совеща
ния. Он указал на большие 
сдвиги в советско-американ
ских отношениях и напом
нил, что президент Р. Ник
сон и Генеральный секретарь 
ЦК КПСС Л. И. Брежнев во 
время недавней встречи под
твердили, что «считают обе
спечение прочного мира в 
Европе важнейшей целью их 
политики». Подписанное имя 
Соглашение о предотвраще-'; 
НИИ ядерной войны —  важ
ная веха в советско-амери
канских отношениях, подчер
кнул У. Роджерс. Оно долж
но также благоприятно ска'̂ ' 
заться на европейской безо
пасности. Этому содейству
ют и другие совегско-амери- 
каяекяе соглашения.

Касаясь принципов, кото
рыми должны руководство
ваться государства —  уча
стники совещания во взаим
ных отношениях, У. Род
жерс особенно подчеркнул 
значение принципов непри
менения силы или угрозы ее 
применения, нерушимости 
границ, невмешательства во 
внутренние дела.

И. ЛАПИЦКИИ,
Л. соля к о в .

к . ВАЛЬДХАЙМ о  ВИЗИТЕ 
Л. И. БРЕЖНЕВА В США

Ж ЕНЕВА, 5 июля. (Корр. 
ТАСС ). Переговоры между 
Л. И, Брежневым и Р. Ник
соном явились важным 
вкладом в ослаблоине на- 
пряжеияости, укрепление 
мира, -междуи^одного со
трудничества и безопасно
сти. Они были полезными 
для дела мира, заявил здесь 
на пресс-конфере«ц»и гене
ральный секретарь ООН 
К. Вальдхайм.

Сейчас мы, сказал 
К. Вальдхайм, можем с 
большей увереяяостью смот
реть в будутцее. Разрядаа 
напряженности, свидетелями 
которой мы являемся, до.тж- 
на быть подкреплена совме
стными уснляямя других го
сударств для достижеппя 
подляано всеобщего мира. 
Необходимо я дальше нре- 
пять международное сотруд
ничество.

ЗАЯВЛЕНИЕ Б. КРАЙСКОГО
ВЕНА, 5 июля. (Спец, 

корр. ТАСС ). В заявлении, 
сделанном австрийскому те
левидению. канцлер Б. Край- 
скнй назвал «очень полез
ными» переговоры, которые 
он вел в последние дни с 
Пре,дседателем Совета Ми
нистров СССР А. Н. Косы
гиным.

С нашими советскими го
стями мы очень много бесе

довали об экономическом со
трудничестве между обеими 
странами. Для этого откры
ваются новые возможности, 
отметил В. Крайский.

Мы хотим сохранить ста
бильность нашей экономики, 
подчеркнул канцлер. Поэто
му мы должны думать о том, 
чтобы расширить нашу тор
говлю с государствами Во
сточной Европы.

Выступление Г. Гусака 
на пленуме ЦК КПЧ
П РА ГА , 5 июля. (1Ьа СС). 

На закончившемся здесь 
пленуме ЦК КПЧ с заключи
тельным словом выступил 
Генеральный секретарь ЦК 
КПЧ Г. Гусак. Жизнь под
твердила, сказал Г. Гусак, 
что наша партия с полной 
ответственностью следует 
курсом, отвечающим интере
сам рабочего класса, трудо
вого народа Чехословакии. 
Это большое дело, что у нас 
есть сильная, единая партия, 
способная вьшолнять зада
чи, которые стоят перед ней 
как руководящей силой об
щества.

Остановившись на успе
хах, достигнутых в промыш
ленности и сельском хозяй
стве, в повышении жизнен
ного уровня чехословацких 
грудящихся, Г. Гусак отме
тил, что они вселяют реаль
ные надежды на успешное

завершение нынешнего хо
зяйственного года и всей пя
тилетки. Уверенность в этом 
придает трудящимся Чехо
словакии и положительное 
развитие обстановки в мире, 
подтверждающее правиль
ность внешнеполитическо
го курса СССР и других 
стран социалистического со
дружества. Внимание всей 
партии, подчеркнул далее 
Г. Гусак, должно быть со
средоточено на воспитании 
молодежи, на формировании 
социалистического сознания 
молодого поколения.

В заключение своего . вы
ступления Генеральный се
кретарь ЦК КПЧ высоко 
оценил итоги плетума ЦК 
КПЧ, отметив, что они ори
ентируют партию и общество 
на вьтолнение задач, постав
ленных X IV  съездом КПЧ.

ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ ОТМЕНЕНО
САН ТЬЯГО , 5 июля. 

(ТАСС ). Президент Чили 
Сальвадор Альенде подпи
сал сегодня декрет об отме
не чрезвычайного положе
ния в стране. Об этом сооб

щил заместитель министра 
внутренних дел Чили Да
ниэль Вергара. Он подчерк
нул, что это решение прези
дента принято в связи с нор
мализацией обстановки во 
всех провинциях страны.

СОБЫ ТИЯ В РУАНДЕ
НАЙРОБИ, 5 июля. 

(ТАСС ). В Руандийской Рес
публике сегодня утром про
изошел военный переворот. 
По сообщению радио Кига
ли, власть в стране перешла 
в руки Национального коми
тета мира и единства. При
шедшие к власти ар.мейские 
офицеры во главе с .минист
ром национальной ^вардчщ

Ж. Хабьялимана объявили 
гражданское правительство 
низложенным и запретили 
политическую деятельность 
в стране по крайней мере на 
год. Улицы столицы Руанды 
Кигали патрулируются ар- 
мейскнм-и подразделениями, 
все учреждения закрыты, но 
в городе сохраняется спокой
ствие.

СЕГОДНЯ-МЕЖДУНАРОАНЬШ ДЕНЬ КООПЕРАЦИИ

совершенствование
Первая суббота июля — 

Международный день комте- 
рации. С чем пришли к не
му томичи, которые обслу
живают более семидесяти 
процентов сельского населе
ния области?

Полугодовой план товаро
оборота вьшолнен на 102 

Шроцента, продано товаров 
'сверх задания на 1.600 ты
сяч рублей. Выполнены и со
циалистические обязательст
ва. Только в первом кварта
ле по сравнению с соответ
ствующим периодом прош
лого года продано больше 
холодильников ид 14 про
центов, галантереи, и пар
фюмерии —  на 22, трикота
жа — на 28, сахара —  на 
13, кондитерских изделий— 
на 15 процентов, консервов 
— в 2 раза.

Обновляется и соведаен- 
ствуется материально-техни
ческая база. За два с поло
виной i года девятой пяти
летки освоено более 10 мил
лионов рублей капиталовло
жений. Построено и рекон
струировано 22 магазина. В 
числе их крупные торговые 
предприятия —  Первомай
ский универмаг. Зырянский 
и Первомайский гастроно
мы. Построено и реконстру
ировано пять хлебозаводов 
и пекарен, сданы в эксплуа
тацию товарные склады, 
овощехранилища, холодиль
ники. Получены новые авто
лавки, хлебовозки, увеличен 
малотоннажный 1речной 
флот. Строятся и нынче бу
дут сданы в эксплуатацию 
Молчановскнй и Зырянский 
хлебозаводы, Каргасокский, 
Кожевниковскнй, Кривоше- 
инский универмаги, Аейяов- 
ское фруктохранилище.

К концу 1975 года в 
каждом райцентре области 
будут работать мощные 
хлебозаводы, что позволит 
закрыть мелкие пекарни.

Дальнейшее расширение 
сети, потребительской коопе
рации невозможно без помо
щи совхозов и колхозов. 
Примеры такого строитель
ства есть. Совхоз «Комсомо
лец » Асиновского района 
построил торговый центр в 
селе Новокускове, ко.яхоз 
«Гигант» Шегарского райо
на— омешанный магазцн в 
селе Каргала на 4 рабочих 
места. Строят магазины не
которые совхозы Чаинсного 
и Кожевниковского районов.

Совершенствуется управ
ление отраслями потребко
операции. Так, шесть рай- ' 
потребсоюзов реорганизо
ваны в районные потреби
тельские общества (райпо)

• Шегарское, Кожевников- 
ское, Молчановское, Нриво- 
шеинское. Зырянское, Пер
вомайское. Сокращено про
межуточное звено управле
ния —  сельпо, введено от
раслевое управление дея
тельностью.

Б основной деятельности

— торговле— созданы объе
динения с двумя большими 
группами товароведов, из 
которых одна занимается за
казами и доставкрй товаров 
в район, другая в.месте с 
директорами предприятий 
изучает спрос населения, 
организует завоз товаров в 
магазины, следит за их ра
ботой. Бее столовые райо
нов подчинены хозрасчетно- 

. му объединению обществен
ного питания, хлебопекарни 
—  головному хлебозаводу, 
заготовки на всей террито
рии района ведет заготкон
тора, транспорт объединен в 
хозрасчетный гараж или ав
тобазу.

Шегарское райпо по но
вой структуре работает вто
рой год. Если в минувшем 
году оно планы только вьъ 
полнило, то нынче —  пере
выполнило по всем отрас
лям.

С июля 1973 года переве
ден на отраслевую структу
ру управления аппарат об.л- 
потребсоюза. Специализиро
ваны управления и отделы. 
Их возглавляют заместите
ли председателя правления. 
К этому следует добавить, 
что в начале этой пятилет
ки. все сельские и районные 
потребдттельские общества, 
Асиновский, Бакчарский и 
Колпашевский райпотребсо
юзы в'торговле и обществен
ном питании переведены ча 
новый порядок . цланирова- 
ния и экономического сти
мулирования. Бее эти меры 
направлены на улучшение 
обслуживания сельского на
селения.

Широкое изучение спро
са позволило полнее удо.ч- 
летворять нужды трудящих
ся. Работники торговли 
н.меют возможность квали-, 
фицированно, в максималь-' 
ных объемах внедрять все 
прогрессивные формы, ма
неврировать, увеличивать 
оборачиваемость товара. 
Асиновские, шегарские, 
бакчарСкие, кривошеинские 
и чаинские кооператоры бо
лее половины товаров про
дают через магазины или 
отделы самообслуживания. 
Бсего в потребительской ко
операции области сейчас че
рез самообслуживание про
дается 43 процента товаров, 
к концу пятилетки эта циф
ра возрастет до 65 процен
тов.

Особую заботу кооперато
ры проявляют об обслужива
нии работников животновод
ства, .механизаторов на севе, 
заготовке кормов, уборке 
урожая. Б области действу
ют 42 автолавки, более 100 
развозок и разносок. Дояр
ки Наумовской фермы сов
хоза «Сибиряк», Вершинин- 
ского комплекса опытно- 
производственного хозяйст
ва, животноводы и механи
заторы совхоза «Володин- 
скйй» Кривошеинского рай

она, колхоза имени X X II 
партсъезда Зырянского рай
она, совхоза имени X X I 
съезда КПСС Кожевников
ского района и других хо
зяйств неоднократно благо
дарили шоферов —  продав
цов автолавок за чуткое и 
внимательное обслуживание.

Самостоятельная отрасль 
кооперации —  заготовки. 
Она объединяет заготови
тельные организации, пред
приятия по переработке 
сельскохозяйственных про
дуктов и дикорастущих 
ягод, грибов. Планы первых 
двух лет по большинству 
видов заготовок и производ
ства выполнены. Сверх пла
на первого полугодия нынче 
закуплено продуктов и сы
рья на 1.280 тысяч рублей. 
Быполнены планы закупки 
кожсырья и пушнины. К со
жалению, мы еще слабо при
влекаем население к сдаче 
дикорастущих, хотя загото
вительные цены и высоки. 
Например, тонна маринован
ных белых грибов стоит 
1.000 рублей, сушеных —  
15 тысяч рублей.

Инициаторами внедрения 
новых форм зарекомендова
ли себя кол'Угективы Асиноз- 
ского райпотребсоюза, Ко
жевниковского и Шегарско
го райпо, Тахтамышевского. 
и Турунтаевского рабко- 
опов Томского района. Эти 
коллективы систематически 
перевыполняют планы. В 
девятитысячном коллективе 
кооператоров области нема
ло людей, чей труд отмечен 
правительственными награ
дами. Это ветеран потреби
тельской кооперации из Аси
новского района В. Н. Воро
нин, награжденный орденом 
Октябрьскрн Революцйи, 
продавец из Асиновского 
района А. К. Кускова, на
гражденная орденом Трудо
вого Красного Знамени, шо
фер автобазы облпотребсою
за И. Ф. Волков, тоже на
гражденный орденом Трудо
вого Красного Знамени. Ор
деном Ленина отмечен труд 
пекаря О. В. Паньковой из 
Шегарского района. Высо- 
'кие правительственные на
грады имеют многие добыт
чики мягкого золота. В их 
числе И. А. Жуков, К. А. 
Певнев, А. Н. Пластун, 
Ф. П. Тимофеев и многие 
другие. К сегодняшнему 
празднику томские охотники 
имеют самое непосредствен
ное отношение. Добытая 
ими пушнина неоднократно 
получала высокую оценку на 
лтеждународных аукционах.

Кооператоры полны реши
мости работать лучше, со
вершенствовать формы об
служивания тружеников се
ла, успешно выполнить по
ставленные перед ним-н за
дачи.

А. МЫШКИН, 
заместитель председа
теля правления облпот

ребсоюза.

УЩЕРБ...
ЗА СВОЙ СЧЕТ

Известно, что применять 
механизмы, во время земля
ных работ вблизи кабельных 
сооружений категорически 
^запрещено. Каждый руково
дитель строительной органи
зации хорошо знает, что ра
бочие чертежи в таких слу
чаях должны обязательно 
согласовываться с городской 
телефонной станцией. Не
безызвестно и соответству
ющее постановление Совета 
Министров СССР, преду- 
с.матривающее администра
тивную ответственность за 
порчу кабелей.

И все-таки очень часто 
по этой причине то в том, то 
в другом районе города те
лефонная связь нарушает
ся. Не всегда можно сразу 
восстановить 'ее, и тогда 
район бывает йзолирован- 
ны.ч на несколько суток. 
Административная комве 
СИД Кировского исполкома 
наказывает виновных за 
это. Госарбитраж взыскивает 
со строительных организа
ций значительные суммы 
ущерба, а вот непосредст
венные виновники, как пра
вило, остаются в стороне. 
И напрасно. За подобные 
нарушения ведь не зря 
предусмотрена уголовная 
ответственность.

В прокуратуру Кировско
го района поступало не
сколько материалов о при
нятии мер к руководителям 
строительных организаций 
за ущерб, причиненный го
родской телефонной стан
ции. Особенно много пре
тензий у связистов к стро
ителям из СУ-11, СМУ-8, 
ГОРЕМ-10, спецуправления
:ГИДРОДОРМОСТ». 1^0ТЯ в

возбуждении уголовного де
ла против мастера СУ-11 
Куликова и мастера уп
равления механизации 
Носкова прокуратурой пока 
и отказано, с того и дру
гого будет взыскана сумма 
ущерба. В народный суд 
уже предъявлен соответст
вующий иск. Так что при
дется виновникам за пор
чу междугородного кабеля 
платить из своего кармана.

М. ОСМОЛОВСКАЯ, 
помощник прокурора 

Кировского района.

СПОРТ СПОРТ

Перед большим 
с т а р т о м

На стадионе «Т р уд » со
стоялось открытие вторых 
областных сельских спор
тивных игр. В состязаниях 
по борьбе, тяжелой и легкой 
атлетике, велоспорту, волей
болу, гиревому спорту и 
футболу в предварительных, 
зональных и финальных 
соревнованиях приняли уча
стие более 600 сильнейших 
спортсменов «Урож ая».

По легкой атлетике луч
шие результаты показали 
ко.м&нды Асиновского, Том
ского и Колпашевского рай
онов. .Установлены -новые 
рекорды областного совета. 
В беге на 200 метров Ни
колай Петров из Асина пока
зал результат 23,1 сек., кол- 
пашевец Олег Рожков про
бежал 400 .метров за 51,1 
сек., у Юрия Разгоняева в

беге на 5.000 метров рекорд
ное время — 14 мин. 30
сек.

Порадовали и сельские 
силачн-гиревики. Отлично 
подготовленная команда Ко
жевниковского района 'Ьдер- 
жала победу над своими 
ближапши.ми ' конкурентами 
— колшндами Томского и 
Бакчарского районо-в, Ни
колаю Муравскому из 
с. Кожевникова принадле
жит рекорд облсовета в жи
ме одной ги!5и. Он же занял 
первое .место’ в троеборье с 
новым рекордом области —  
163 очка при норме первого 
разряда 100 очков. Рекорды 
в жиме одной гири и в трое
борье установил среди атле
тов полутяжелого веса 
Юрий Дровосеков из Кожев
никова. Среди тяжеловесов 
отличился Николай Еремин 
из Бакчара.

На шоссе у села Тахтамы- 
шова старт взяли, велосипе
дисты. Успех сопутствовал 
спортсменам Томского лесо- 
техникума. Шегарские вело
сипедисты заняли общее 
второе место.

В общем комплексном за
чете первенство присуждено 
сборной команде Кожевни
ковского района. Ей вручены 
главные памятные призы, 
учрежденные областным - 
оргкомитетом. Второе место 
у асиновцев, и третье —  у 
спортсменов Томского рай
она.

В начале августа в. нашем 
городе в зачет Всероссий
ских сельских спортивных 
игр состоятся соревнования 
по легкой и тяжелой атлети
ке с участием сборных 
команд организаций ДСО 
«Урож ай» Сибири и Даль
него Востока.

В. САЛНИС,
главный судья сельских 

спортивных игр.
• ' • *

Н А  СНИМКЕ: О. Рожков, 
установивший новый рекорд 
области в беге на 400 мет. 
ров.

Фото А. Петрова, ^
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I  ДАР ФОНДУ 
I  М и Р А
ж  На днях комиссия содейст- 
Ж яия Соеетскому фонду мира 
Ж при Томской областной оргэ- 
N  иизации художников передала 
«  в художественный салон для 
N  продажи в пользу фонда ми- 
S  ра 24 работы томских масте- 
№ ров изобразительного искус- 
W ства. Это — портрет В. И. Ле- 
м  нина, выполненный К. Залоз- 
Ж ным, картины художника 
Ж Г. Завьялова «Сургутский 
Ж край», А. Шумилкина «Теплый 
ж  вечер», Я. Попова «Осенняя 
Ж пора», эстампы А. Евтихиева, 
ж  "работы М. Горбатеико, 
Ж С. Пенича, Э. Завьяловой и 
S  других, а также произведения 
^  скульпторов С. Данилина и 
«  Л. Майорова.
S  Областная комиссия содей- 

^  ^  етвня фонду мира выразила
б1игодар«о№^ художникам^

НАГРАДЫ НАШЛИ 
ГЕРОЯ

Каждая встреча, —  это 
прежде всего вопросы. Мно
го их прозвучало в деканате 
педиатрического факультегга 
Томского медици'нско'го ин
ститута, когда здесь начали 
собираться, первые участни
ки встречи врачей выпуска 
1953 года. Прошло 20 лет, 
но разве это много для дру
зей, сокурсников, коллег...

—  Оргкомитет разослал 
всем участника.м встречи 
специальные анкеты. —  го
ворит заместитель декана 
С. Ф. Григорьев.-—Двадцать 
три ответа по.могли на.м уви
деть сегодняшнее, лицо на
шего выпуска.

Место жительства —  ̂ от 
Калининграда до Хабаров
ска. Специальности —  са
мые разные. В тот год три 
факультета —  лечебный, 
педиатрический.

—  выпустили врачей. Оня 
верны своей профессии, из
бранной специальности. Как 
ответила В. Веневцова- 
Симм: -гНес.мотря на все
трудности —  педиатром' и 
только педиатром. Другой 
специальности не мыслю». 
Среди них уже есть профессо
ра— Н. Васильев, А. Качаев, 
В. Старцев, О. Васильева, 
Г. Толскж. Около тридцати 
кандидатов наук. Кавалеры 
орденов и медалей, главные 
врачи и ведущие специаля- 
сты.

То были нелегкие годы 
для >шебы. Сидящим в акто
вом зале выпускншчам 1973

В ВОСПОМИНАНИЯХ 
ЗЕМЛЯКА

В числе тех, кто долго ра
ботал рядом с В. В. Мая
ковским, был и наш земляк 
~  худояшик М. М. Черем- 
ных (он родился в Томске в 
1890 г.). После революции 
Михаил Михайлович стал 
одним из создателей «Окон 
Р О С Т А », где иллюстриро
вал многие стихи Маяков
ского.

Знакомство поэта я моло
дого художника из Сибири 
состоялось ещ е. осенью 
1911 тода, когда Маяков
ский поступил в школу жи- 
вопи<щ, ваяния и зодчества. 
А  в 1919 году состоялась их 
встреча в РО СТА. Владимир 
Владимирович написал поч
ти все тексты «Окон». 3,т- 
кончив стихи, он сам начи
нал рисовать вместе с Че- 
ремных. Работали в неотап- 
ливаемо.м помещении, в 
шапках н перчатках. Работа 
шла дружно. Михаил Ми
хайлович вспоминал, что он 
у Маяковского заимствовал 
прием изображения дыма 
спиралью —  как его рисуют 
дети. «Стиль рисунков само
го Маяковского был одной 
из разновидностей стиля 
К0|Ллектива РОСТА... Его 
рисунки очень ярки, интен
сивны, лаконичны, а эти ка
чества прежде всего н тре
бовались для «О кон», —  
вспоминал впоследствии ху
дожник.

Маяковскому принадле
жит большая заслуга в вы
работке стиля «О кон». Сам 
он чаще всего пользовался 
большим стихотворением, 
снабженным собртвенными 
или другого художника ри
сунками. Из номера в но
мер по одной букве давалась 
«А збука » Маяковского.

«Последний раз я, —  за
вершает воспоминания Че- 
ремных, —  увидел Маяков
ского на Советской площади 
незадолго до смерти. Он был 
мрачный, мне обрадовался, 
сказал:

—  Я, Михалыч, соскучил
ся по вас1

—  А  что не зайдете? .
—  Ну, не настолько, что

бы зайти, а все же рад вам 
очень...».

Опыт «Окон Р О С ТА », 
В. В. Маяковского и М. М. 
Черемных советские 'худож
ники использовали и разви
ли в «Окнах ТА С С », выхо
дивших в годы Великой Оте
чественной войны.

А, ИВАНОВ,

Краснофлотец Николай 
Глазков во время войны 
сражался е гитлеровцами на 
Балтийском море. Он был 
пулеметчиком на катере.

26 мая 1944 года на море 
разыгрался бой с враже
ской авиацией. Николай 
Глазков принвл участие а 
этом сражении и проявил 
большое мужество. Красно
флотец был тяжело рамен 
н отправлен в госпиталь. 
Здесь отважному воину 
сообщили, что он награж
ден боевым орденом. Но 
не пришлось тогда получить 
награду. И вот спустя 29 
лет она нашпа героя.

На торжественном собра
нии старшему лаборан
ту Томского попИтехииче- 
екого ниститута Николаю 
Егоровичу Глазкову пред
ставитель военного комис
сариата Анатолий Павлович 
Веселовский, который при
ложил немало усилий, что
бы разыскать награду, еооб-

II

ПЛАВУЧАЯ
ПОЛИКЛИНИКА

4 июля отправилась в 
путь плавучая поликлиннка, 
созданная йо инициативе 
Томского обкома комсомола 
при областно.м штабе студен
ческих строительных отря
дов. Она пройдет по Оби до 
Каргасокского леспромхоза, 
по рекам Тыму и Васюгану.

Главный врач плавучей 
поликлиники кандидат меди
цинских наук А . Т. Тепля
ков третий раз выезжает по 
отдаленным районам обла
сти в составе плавучей по
ликлиники. Среди восемнад
цати аспирантов, ассистен
тов и ординаторов кафедр 
медицинского института — 
хирург, педиатр, терапевт, 
акушер-гинеколог и другие 
специалисты. В их задачи 
входит помощь местным ор
ганам здравоохранения, об
служивание, студенческих 
отрядов и работников лесной 
промышленности, профилАк- 
тическая, санитарно-просве
тительная и агитационная 
работа. Медики подготовили 
лекции о последних между
народных событиях, о новей
ших достижениях медицины,

В. Ш ЕВЕЛЕВ,
главный врач областно

го студенческого отряда.

санитарный

щмя в том, что за подвиги, на. Над проектом, разра- 
^оявленные в Великой боткр которого возглавлял
Отечественной войне, он 5 Я. Я. Ыуренков, томачп ра

ботала три года.
Л. хорост:

МОНОГРАФНЯ

года, только вчера, получив
шим дипломы, странно было 
слышать о таких, например, 
вещах, как дежурный но 
отоп.тению. В аудиториях 
института было холодно, и 

. дежурные старались, чтобы 
В общежитии, в комнатах 
было тепло, можно было бы 
заниматься. Трудностей в те 
годы было много. Но учи
лись они упорно и страстно. 
.Наверное, поэтому вы.чуск 
.можно считать .«урожай
ным» по количеству награж
денных.

Многие вьтускники за эти 
два десятилетия ни разу не 
были' в Томске.

ш я я н а а я я

—  Знаете, мы .просто не 
узнали города, —  делится 
впечатлениями Т. С. Козло
ва, , врач из Благовещен
ска, :—  ̂ так из.менился наш 
Томск. Зеленые улицы, пар
ки, бульвары, новые районы. 
У  института —  нОвые учеб
ные корпуса, общежития. 
Как много больших перемен 
за два десятилетия!

...Коротки дни встречи. 
Уже в руках билеты, пора 
отправляться в путь. Во все 
концы страны утзозят врачи 
с '20-летним стажем частич- 
,ки Томска; фотографии, от
крытки. воспо-чинання, И 
надежду на новые встречи.

И. ОРЛОВ.

Ш \

Линогравюра Е. Вагина.
В т а й г е .

июля 1944 года награжден 
орденом Отечественной 
войны второй степени. 
А. П. Веселовский вручил 
бывшему краснофлотцу 
боевой орден и медаль 
«За победу над Германией 
а; Великой Отечественной 
войне 1941 — 1945 годов».

. М! ЛЕОНТЬЕВ.

НОВАЯ ЛЭЛ
Коллектив Томского от- 

делекая института «Энерго- 
сетьпроект» на днях напра
вил в «Якутсктерго» на 
рассмотрение а утвержде
ние техятеский проикт вы
соковольткой линиц ЭАОКТ- 
ропередач на 220 киловольт 
Якутск —  Джебарики Хая. 
Новая ЛЭП с универсаль
ным пятикилометровым яе. 
реходом через Лену будет 
построена для передачи 
мощностей Якутской ГРЭС 
центру электроснабжения 

южных районов края — в 
междуречье Леты а Алда-

ГОСТИ  -
в гостях

Коллектив Хабаровского 
|фаевого театра драмы с пер
вых дней гастролей в Томске 
начал творческие встречи е 
трудящимися и выездные 
спектакли на селе. Заслужен
ная артистка М. П, Барашкова 
встретилась е курсантами и 
преподавателями военно-ме
дицинского факультета медин
ститута. В четверг в Доме 
культуры с. Новорождественка 
Томского района хабаровчане 
поставили «Позднюю любовь» 
А. Н. Островского. В пьесе ве
ликого русского драматурга 
на сельской сцене играли за
служенные артисты РСФСР 
М. П. Барашкова и В. А. Шав
рин, артисты В. Н. Белоусов, 
Г. Т. Лобакин, С. Н. Машеро и 
другие.

В творческих планах театра 
— выезды со спектаклями в 
Рыбалово, Самуськн и другие 
поселки.

Р. СЕМЕНОВА.

Книга привлечет внима
ние читателей, интересую
щихся историей.

Л. МОРДОВИНА.

О ЧОНОВЦАХ
Героическая страница 

вписана отрядами ЧОНа в 
историю молодой Совет
ской республики. Действо
вали чоновцы и на терри
тории Сибири. Им посвятил 
свои исследования доцент 
Томского университета 
И. А. Абраменко. Их он 
обобщил в книге «Комму
нистические формирования 
— части особого назначе
ния {40HJ в Западной Си
бири 11920— 1924 гг.)я. Кни
га вышла в издательстве 
ТГУ. Автор, используя бога
тейший архивный материал, 
впервые дает обоснован
ную периодизацию истории 
коммунистических форми
рований в Сибири, расска
зывает об их создании, бое
вых действиях чоновцев по 
ликвидации политического 
бандитизма в крае.

ВПЕ1>ВЫЕ 
НА ЗЕЛЕНОЙ CIIEHE

Закончились гастроли в 
нашей области Государст
венного русского хора Сою
за ССР, ставшего в этот 
году участником фестиваля 
«Северное. сияние». В среду 
состоялось заключительное 
выступление прославленно
го коллектива, руководимо
го А. В. Свешниковым, на 

L сцене Дворца культуры 
«Авангард». А да этого 
два дня свешниковцы вы. 
ступали в районах области. 
Два концерта «главного хо
ра» страны состоялись в 
кинотеатре с. Кожевникова 
— концерту на открытой 
эстраде помешала непого
да. А в Шегарке гости 
выступила на открытой 
эстраде.

Это было первое выступ
ление хора на зе.геной сце
не за всю его историю.

А. ИВАНОВ.

Необычное
иемытание

Ранним воскресным ут- 
ро.м улица Гагарина огласи
лась звонким лаем. Глазам 
разбуженных жителей пред
стала удивительная картина. 
Десятки легковых автомоби
лей, грузовиков. МОТОЦИК
ЛОВ, из ко'Торых высовыва
лись серьезные собачьи го
ловы, запрудили проезжую 
часть улицы.

Сегодня лайкам предстоит 
необычное испытание; Без
ошибочно пройти по медве
жьему следу, облаять при
вязанного; на финише медве
дя, одни.м словом, вести себя 
смело, уверенно, .ловко и по
лучить диплом, если набе^ 
решь нужное количество 
баллов.

Наконец необычный кор
теж направился в сторону 
поселка Тимирязевского, в 
сосновый бор, на место испы
таний. Авторитетные экспер
ты-кинологи А . А. Петров,,

тт

н а  с т а р т е
Ёрбол Утешен —  коман

дир, Володя Силантьев —  
его товарищ. Квартирьеры 
строительного отряда «И м 
пульс», они Появились в 
Бакчаре первыми ласточка
ми охуденческой целины, 
чтобы подготовиться к 
встрече бойцов своего отря
да, обговорить с руководст
вом ПМК-2 вопросы снаб
жения стройматериалами. 
Предстоит «И мпульсу» в 
ближайшие месяцы забето
нировать выгульные пло
щадки н подъездные пути к 
Чумакаевскому свинокомп
лексу --- крупнейшей из 
паковых сельскохозяйст
венных строек Бакчара. 
Сметная стоимость работ

для отряда из 20 человек со
ставляет 50 тысяч рублей.

Утешев и Силантьев гово
рят, что отряд, должен спра
виться: сами оня, второкурс
ники факультета автоматики 
и телемеханики ТПИ, полу
чили закалку прошлым ле
том в «Атлантах» на севере 
области —  в отряде, , заняв
шем третье место в .студен
ческом соревновании. В 
«Атлантах» Ербол и Володя 
были первокуртниками, но
вичками. Сегодняшний «И м 
пульс» его командир Уте
шев укомплектовал по тако
му же принципу: костяк — 
второкурсники и несколько 
новичков. Комиссар отряда 
—  Слава Лян, руковО|ДИтель

лекторской группы —  Вале
рий Веревкин. Сам командир 
—  немножко художник. Си
лантьев —  оперативник. 
Словом, по всем законам 
студенческой целины, «И м 
пульс» должен жить не бе
тоном единым, но и боевыми 
листками, концертами само
деятельности, лекциями пе
ред населением.

Настроение у квартирье
ров —  великолепное. Сту
денческий «Им'пульс», как и 
«Флибустьеры», «Витязь», 
«Калинка», вместе с сотня
ми других строительных от
рядов берет старт очередно
го сезона томской студенче
ской целины.

Ю. ШИПУНОВ.

Т р е т и й ,  т р у д о в о и
Для многих студентов 

ТИ АС УРа третий, трудовой 
семестр, уже начался. Отря
ды института работают в 
Сфежевом, Пудине, Карга- 
сокском и Тегульдетском 
районах, а также в г. Гага
рине Смоленской области.

Здесь они будут возводить 
жилые дома и фермы, про
мышленные и культурные 
объекты, ремонтировать до
роги. На днях из института 
выехала последняя группа 
стройотрядовцев. Они от
правились в Зырянский рай

он. Студенты окажут по
мощь в заготовке кормов 
труженикам села.

Всего в этом году в стро
ительных отрядах ТИ АСУРа 
занято около тысячи студен
тов.

В. РЫ БАЛО В.

В. Е. Разумов, Г. И. Игна
тов, А. А. Долингер и Б. А. 
Аронов уже ждали участни
ков соревнований. Предсе
датель секции охотничьего 
собаководства Б. А . Аронов 
назвал первые 28 собак, со
стоящих на учете в област
ном обществе охотников и 
имеющих родословные сви
детельства. Теперь жребий 
покажет, ко.му открыть ис
пытание.

Счастливый билет выпал 
на долю собаки Белки, при
надлежащей охотнику-спорт- 
скену Белову. Владелец со 
своей воспитанницей подго
товились к старту. А  мы 
вместе с многочисленными 
болельщиками, прошли не
вдалеке от медвежьего мар
шрута, отмеченного красны
ми флажками, и оказались 
на финишной площадке. 
Там сидела привязанная на 
длинной цепи медведица 
Дашка и сосредоточенно ры
ла берлогу. Ее хозяева су
пруги Сороковы расположи
лись рядрм.

—  Очень переживаем за 
свою питомицу, —  говорит 
Николай Николаевич, —  
живет она у нас третий год. 
Привыкли, как к родной. Но 
думаем, что все будет в по
рядке.

А  в это время Белка уже 
безошибочно мчалась по 
.медвежьему с.деду. И все 
было бы хорошо, если бы не 
крошечный страх. Облаять 
бесстрашно, азартно она не 
смогда. В результате —  52 
балла. Но и это н'епло.хо для 
начала.

Одна за другой приходят 
собаки на Финиш. Их сопро
вождают хозяева,, имитируя 
настоящую охоту. Уже про
шли се.мь претенденток, а 
нужных баллов нет. Не так- 
то просто получить диплом 
даж е' третьей степени...

—  Для этого нужно на
брать 60 баллов, —  расска
зывает эксперт-кинолог 
В. А . Аронов, Баллы ста
вятся по обязательны.ч по
казателям —  отношение к 
следу и зверю, смелость и 
облаивание, злостность и 
приемистость хваток, лов
кость и вязкость. Предель
ное количество баллов ука
зано в специальной таблице 
для дипло.мов разных степе
ней. Такие испытания уже 
несколько лет практикуются 
в Новосибирской области. 
Традиционными их решили 
сделать и у нас, тем более, 
что в Томской области много 
породных лаек.

...Из ближайших кустов с 
заливистым лаем вьшрыгнул 
Ти.мур охотника-любителя 
Иванова и смело бросился 
на медведя. Дашка впервые 
разволновалась. Я  тут же 
подбежала к судьям. Так и 
есть! Ти.мур набрал больше 
шестидесяти баллов. И .мог 
бы получить дипло.м второй 
степени, но, пройдя отлично 
по следу и будучи предельно 
смелы.м, он —  увы —  не 
отличается нн злобностью, 
ни вязкостью.

Строгие эксперты замеча
ют все. В результате —  дип
ло.м третьей степени. Соба
ка прошла как берложница, 
то есть не сделала ни одной 
хватки. Это первая победа! 
Гордый хозяин обошел с Ти
муром круг почета. А  на до
рожке появляются все новые 
участники испытаний. Каж
дой из них не хватает бал
лов по какому-то из пяти по
казателей. Очень трудно вы
играть. Есть даже свои тр5'- 
сшпки (пять собак никак не 
реагировали на медведя и 
остались без оценки). Кто 
же получит самый высокий 
балл?

Пургу и Байкала замети
ли лишь после того, как 
разъяренная Дашка с диким 
рычанне.м бросилась на них 
—  настолько молниеносна 
появились они перед мелан
холичной медведицей. Эта 
блистательная пара вели
колепно продемонстрировала 
все те качества, которых не 
хватало другим, и получила 
самый высокий балл —  89. 
Диплом первой степени 
обеспечен.

I
Впервые раздались апло- 

днементы зрителей. Хозяин 
собак Владимир Данилович 
Пу'рышев, гордый за своих 
подопечных, не удержался 
от похвалы.

После победы Пурги и 
Байкала дела пошли на лад. 
Еще девять собак получили 
дипломы третьей степени, 
пара Шарик и Дик (владе
лец Гивйс) —  диплом второй 
степени.

И. ТОЦКАЯ.

Гactpoли Хабаровске!^ крае
вого театра драмы.

К И Н О

«Поэдн1яя любовь*. 
«Затюканный апо>

7 июля
8 июля 

стол»,
ДВОРЕЦ ЗРЕ Л И Щ  И  

СПО РТА
Массовое катание на конь

ках.
С 7 час. 30 мяя. до 24 часов.

ц м
Вечера смеха.
Начало — в 16 и 20 часов.

СЕГОДНЯ 
В  КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО  
«Горячий с н е г. — 8-S5, 10-30,

12- 25, 14-20, 16-15. 18-10, 20-05,
22. «Испанки в П а р и ж е . — 
8-40, 10-20, 12. 13-40, 15-20. 17, 
18-40, 20-20, 22. Зал кинохро
ники — «Крылом к  кр ы л у ., 
«Годы и ф ильмы. — 9, 11-10.
13- 20, 15-30. 17-40, 19-50. 22.
«Форум двух коитинентвв*, 
«Мы отвечаем за будущ ее. — 
10-05. 12-15, 14-25, 16-35, 18-45, 
20-55.

«ОКТЯБРЬ»
«Горячий с н е г . -8 -35 , 10-30, 

12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 
22. «Испанки в П а р и ж е . —  
8-40, 11-50, 13-30, 15-10, 16-50,

18- 30, 20-10, 21-50. Для детей—  
«Винни-Пух. — 10-20.

имени И, ЧЕРНЫХ  
«Текумзе. — 8-40, 10-30,

12-20. 14-10, 16, 17-50, 19-40,
21-30. «Испанки в Париже. — 
8-40, 12-20, 14-20, 16-20, 18-20, 
20-20, 22-20. Для детей — «Их 
знали только в лицо» — 10-30.

«П ИОНЕР»
«Веселая карусель. — 9,

10-20, 11-40, 13, 14-20. «Человек 
- на своем месте. — 15-40, 17-30,
19- 20. 21-10.

«СИБИРЯК»
•За твою' судьбу». — 11, 12,

14-40. 16-30. 18-20, 20-10. 21-50; 
Для детей — «Честное кроко
дилье кое» — 9-20.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
«Дом под деревьями» — 18, 

20 22
КИНОТЕАТР 

ГОРОДСКОГО САДА  
«За твою судьбу» — 10-30, 

12-20, 14-10. 16. 17-50, 19-40,

21-20. Для детей «Ежи рож
даются без колючек» — 9.

ДОМ К У Л Ь Т У Р Ы  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Дон Ж уан в Таллине» —
19, 21.

КИ Н О ТЕАТР
« в е л Ое  о з е р о »

«Тайна фермы Мессе» — 13, 
13-40, 15-20, 17. 18-40, 20-20, 22.

СУББОТА, 7 июля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА  

МОСКВА
12.00. Программа передач. 

12.05. Новости. 12.10. Програм
ма мультфильмов: «Про беге
мота, который боялся привив
ки., «Край земли». 12.40. «Здо

ровье». Ведет передачу врач 
Ю. Велянчикова. 13.10. «В  ми
ре животных». Ведет переда
чу народный артист ' СССР 
А. М. Згуриди. 14.20. «Му
зыкальный киоск».' Ведет пе
редачу Э. Веляева. 14.50. . «Се
годня — международный День 
кооперации». Выступает пред
седатель правления «Центро
союза СССР» А. П; Климов, 
15.05. Товарищеский . матч 
сборной СССР — • сборной НРБ 
по художественной гимнасти
ке. 16.05. «Перевод е англий
ского». Телевизионный художе
ственный фильм. («Экран». 
1972 г.). 18.00. «Время». ИнЛор- 
мационная программа. 18.30. 
«Любителям оперетты». Встре
ча артистов Московского теат
ра оперетты и Софийского го
сударственного музыкального 
театра имени Стефана Маке
донского. 19.15. «Литератур
ные встречи» К. Чуковский.

ТОМСК
20.00. «Земля я люди». Заго

товке кор.мов — ударные тем
пы. Концерт. 21.00. «Северное 
сияние-73». Рассказываем о 
восьмом областном фестивале 
«Северное сияние».

МОСКВА
21.30. «Творчество народов 

мира». 22.00. Чемпионат СССР 
' по футболу. «Торпедо» (М) — 
«Динамо» (Тб). Трансляция е 
Центрального стадиона, имени 
В. И. Ленина. В перерыве — 
«Новости». 23.45. «Время». Ин
формационная программа.
00.15—01.20. «Жизнь Леонардо 
да Винчи». Телевизионный 
многосерийный художествен
ный фильм, фя серия.

Ш К 5 ЕШЯ
СУББОТА, 7 июля

7.'34. Обзор последних изве
стий. 7.40. ^Спортивная неде-

Т р у б а
адмирала

На полке в квартире канди
дата ф изико-математических  
наук Татьяны Дмитриевны  
М аксутовой я увидел старин
ную подзорную  трубу. На ее  
поблескивавших тусклой ла
тунью боках м о ж но было про
читать по-английски «Сделано 
в Лондоне. 1850». Труба была 
исправна и немедленно при
близила ко м не улицы вечер
него Ленинграда.

—  А вы знаете, чья это т^эу- 
6а? —  спросила хозяйка квар
тиры. —  Адм ирала Нахимова...

Я с почтением посмотрел на 
старинный инструмент.

—  А вы знаете, что эта тру
ба побывала в Томске?

...28 июня 1855 года адми» 
рал Нахимов приехал на Мала
хов курган. Он ежедневно  
приезжал сюда и наблюдал за 
противником, усиленно веду
щ им земляные работы. Быстро 
пройдя по транш ее, он напра
вился на одну из батарей и че
р ез  амбразуру в подзорную  
Трубу начал рассматривать по
зиции врага, подош едш ие в 
этом месте совсем близко к 
русским укреплениям. 

Напрасно офицеры уговари
вали адмирала отойти от ам
бразуры . Павел Степанович 
молча продолжал свои наблю
дения, Внезапно он дернулся, 
откинулся на спину и медлен
но стал оседать. С его головы 
слетела белея ф уражка, пока
тилась под ноги батарейцам. 
Адъютант едва успел подхва
тить залитого кровью адмира- . 
ла. Пуля навылет пробила го
лову Павлу Степановичу, и он 
был без сознания. В руке он 
крепко  зажал подзорную  тру
бу. Адмирала тут ж е  перевя
зали и отправили 8 город, в 
госпиталь. Но никто не посмел  
разжать крепко  стиснутую ру
ку и вынуть из нее fiHCTpy- 
мент.

В госпитале Павла Степано
вича осмотрел главный лекарь 
Черном орского флота. С ад
миралом его связывали мно
гие годы личцой дружбы . Ко
гда-то молодыми оф ицерами  
они вместе начинали сл уж б /, 
плавали на корабля*. Павел 
Степанович был частым гостем  
в дом е главного лекаря, дру
гом его  семьи. И вот сейчас 
адмирал Павел Степанович Н а
химов умирал у него на гла
зах, а он был бессилен.

Когда Нахилтов скончался, 
старый лекарь вынул из руки  
адмирала подзорную  трубу. 
О на стала семейной реликви
ей. Со временем она перешла  
к сыну его дочери Дмитрию  
М аксутову, внуку двух героев  
Севастопольской обороны . 

Судьба Д митрия Д митриеви
ча М аксутова поистине необы
чайна. В 15 лет он был избран  
действительньрм членом Рус
ского астрономического об
щества! О н был одним из пер
вых русских радиотехников и 
одним из первых русских лет
чиков. В двадцатых годах судь
ба занесла его  в Сибирь. 
Он учился в Томском техноло
гическом институте. Тогда 
здесь и побывала подзорная  
труба адмирала, с которой он, 
никогда не. расставался.

Маленькая подзорная труба 
сыграла большую роль в ж и з
ни Максутова. Еще мальчиком  
он увлекся оптикой и с годами  
стал выдающимся ученьрм, 
членом-корреспондентом А ка
демии наук, дважды лауреа
том Государственной премии. 
Его имя теперь ш ироко из
вестно. Созданные им менис
ковые телескопы, кино- и фото
аппараты известны всему МИ
РУ-

Д м итрий Дмитриевич М а к
сутов скончался на работе в 
Пулковской обсерватории в 
1964 году. А подзорная труба 
Нахимова по семейной тради
ции хранится у его 'дочери.

И. ЛОЗОВСКИЙ.

ПОГОДА
Сегодня по области ожи

дается переменная облач
ность, местами слабые дож
ди, ветер северо-западный, 
5— 9 метров в секунду, тем
пература днем 14— 18 гра
дусов тепла.

В Томске — перемеяная 
облачность, слабый дождь, 
ветер северо-западный, 5— 9 ' 
метров в секунду, тедтерату- ' 
ра днем 16— 18 градусов 
тепла.

Редактор
А . Н. НОВОСЕЛОВ.

ля». 7.45. Музыкальный ан
тракт. 7.50. Реклама и объяв
ления. 9.15. По страницам га
зет «Красное знамя» и «Моло
дой ленинец». 9.25. Концерт 
для передовиков социалисти
ческого соревнования. 15.00. 
«Пятилетка — народу». 15.10. 
Песни на стихи Ё. Евтушенко.: 
15.30. Радиожурнал «З н ан и я - 
народу». Подготовлен общест
венной редакцией' областного 
отделения общества «Знание».

Родные с глубоким при
скорбием извещают о смер
ти

РАЧИНСКОГО  
Игнатия Францевича.

Вынос тела — 9 июля, в 
17 часов, из квартиры по
койного (ул. Гоголя. 29-а. 
кв. 26).

Администрация и постро
ечный комитет управления 
«Отделстрой» с глубоким 
прискорбием извещают о 
с.черти старейшего работ
ника управления

КОВЕШ НИКОВА  
Якова Афанасьевича,

последовавшей 4 июля 
1973 г., и выражают собо
лезнование родственникам 
покойного.

Дочь. ■ внуки, родные н 
близкие извещают о смерти 

Ш ИШ КОВОЙ  
Ej^eHbi Герасимовны.

Вынос тела — 7 июля, в 
13 часов, из квартиры п о  
койной (г, Томск, ул. Трам
вайная, 1 , кв. 22).
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